
CONVERTIDA en la estrella de la resistencia

antiTrump, en un par de semanas estará en
la frontera la mismísima Nancy Pelosi. Y no,
no viene a revisar cómo se cae el muro de Donald,
sino a celebrar la relación MéxicoEstados Unidos

COMO PARTE de las celebraciones por el natalicio
de George Washington, cada año en el puente
JuárezLincoln se lleva a cabo el tradicional

abrazo entre ambos países, protagonizado por
personalidades escogidas por la comunidad
de Laredo

Y ESTE AÑO el honor le tocará a la lideresa de
los demócratas en la Cámara de Representantes
y, sorpresivamente, por el lado mexicano a
la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde
La funcionaría no parece tener un perñl muy
proestadounidense, pero algo interesante
le habrán visto.

UNA COSA sigue sin quedar clara: si el gobierno
federal ya salvó a Pemex de la desgracia, ¿por qué
la empresa no les está pagando a sus proveedores?
Hasta donde se sabe, la petrolera arrastra desde
hace meses deudas cada vez más abultadas con

compañías mexicanas y extranjeras que le abastecen
de productos o le brindan servicios.

CUENTAN que varios de esos proveedores están
con el agua hasta el cuello, porque los bancos

ya no les quieren financiar, Pemex sigue sin
pagarles y, para colmo, deben de seguir cumpliendo
con sus respectivos contratos, so pena ¡de ser
multados!

FINALMENTE llegó la fecha que Hollywood esperaba
y vaya que está reñida la pelea por los Óscar. En la
terna para Mejor Actor están Manuel Bartlett por
"Si yo fuera rico"; Juan Collado por "Lejos de
casa", y el subsecretario Hugo LópezGatell
por "Doctor Sueño". Para Mejor Actriz la batalla
es entre Irma Eréndira Sandoval por "Escándalo";
Olga Sánchez Cordero por "Las niñas bien",
y Rosario Piedra Ibarra por "Perfectos
desconocidos".

PARA la estatuilla más codiciada, la de Mejor Película,
compiten la aclamada "Parásitos", coproducción
PVEMPES sobre unos estafadores cuyo mayor mérito
es estar a la hora y en el lugar correctos. También
está "Historia de un matrimonio", un PRIMor
de película sobre una pareja, él tricolor y ella morena,
que simplemente no pueden separarse.

CLARO, el favorito es Andrés Manuel López
Obrador por su obra maestra "¿Y dónde está el piloto
2020?", una comedia sobre un avión presidencial
que no se deja vender. ¡Saquen las palomitas!

¡FELIZ DOMINGO!
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Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray Bartolomé
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Recién casados
Un señor en la librería: "Busco

el libro El matrimonio perfecto
pero no lo hallo". Dijo el librero:
"¿Revisó el área de ftcción?"...
Testículos se nombran, pe

ro pueden ser llamados
también testes, dídimos o

compañones. Perdió los suyos
en combate el soldado Ahuir, y
el médico del hospital de sangre
le puso en su lugar, a manera de
prótesis o implante, lo único que
tuvo a mano: un par de cebollitas
botaneras, conocidas igualmente
como de Cambray. Pasado el tiem
po Ahuir visitó al facultativo y le
pidió que le dijera por favor qué
es lo que le había puesto en vez de
lo perdido. El doctor le dijo la ver
dad: "Te puse un par de cebollitas
botaneras, conocidas igualmen
te como de Cambray". Profirió
el ex milite una frase sacada de
las comedias españolas: "¡Ahora
lo comprendo todo!". Preguntó
el galeno: "¿Qué es lo que com
prendes?". Respondió Ahuir. "Por
qué mi mujer llora cada vez que
le pido sexo oral"... Conocemos
muy bien a don Chinguetas: es un
marido casquivano. Cierto día do
ña Macalota, su esposa, le mostró
con orgullo a su vecina un anillo
de brillantes que don Chinguetas
le acababa de obsequiar. Le dijo:
"Me lo regaló por hacer el amor".
"¿Por hacer el amor contigo?" le

preguntó la vecina con admira
ción y envidia, pues en todos los
años que llevaba de hacer el amor
con su marido éste no le había

regalado ni una desgraciada cha
ramusca. "No aclaró doña Ma
calota, Me lo regaló porque lo
pesqué haciendo el amor con su
secretaria". (Nota: no hay marido
más complaciente que uno con
segundo frente)... Lord Feebledick
regresó a su finca rural después
de la cacería de la zorra. Venía
mohíno y destemplado: su perro
Jerko, en vez de ir tras la zorra,
corrió tras una perrilla campesina
en celo, cosa que levantó la risa
de los participantes en la cacería.
El enfadado lord se dirigió a su
estudio a fin de diluir su enojo
en un whisky con agua, pero al
pasar por la alcoba conyugal oyó
ciertos sonidos difíciles de expre
sar gráficamente, pero que más o
menos se escuchaban así: "Arrgh,
orrgh, ffczz, aaay, urrffff". Abrió la
puerta, y lo que vio lo hizo olvidar
el ridículo del perro. He aquí que
su esposa, lady Loosebloomers,
estaba en la cama con Wellh Ung,
el pelirrojo mancebo encargado
de la cría de los faisanes, hacien
do lo que en alemán se nombra
"fickeri", o sea copular, vocablo del
que quizá proviene el "fuck" tan
usado por los americanos. Lleno
de iracundia lord Feebledick le
enrostró a su mujer palabras que
de seguro la reina Victoria habría

desaprobado. Entre otras cosas le
dijo harlot, cyprian, bawd, street
walker y tart. Se puso en pie lady
Loosebloomers sobre el lecho, en
redada en la sábana, con lo cual
cobró un aspecto estatuario como
el de Margaret Dumont cuando
sufría las arremetidas verbales de
Groucho Marx. "No me rebajaré
le dijo muy digna a Feebledick
discutiendo contigo delante de la
servidumbre". Eso hay que decir
en abono de lady Loosebloomers:
a pesar de las prédicas disolven
tes de Mister Shaw nunca olvida
que todavía hay clases sociales...
El líder sindical les dijo a sus re
presentados: "A partir de hoy va
mos a trabajar solamente un día
a la semana: los miércoles". De
la asamblea se levantó una airada
protesta "¿Todos los miércoles?"...
Doña Pasita se preocupó al oír que
los recién casados que ocupaban
el departamento de al lado dis
cutían airadamente. Ella gritaba:
"¡Con eme!". Gritaba él: "Con ge".
A cada momento los gritos se oían
más fuertes. Ella: "¡Te digo que
con eme!". Y él: "¡No! ¡Con ge!".
Inquieta, la buena señora llamó a
la puerta de los tórtolos. Abrieron
ellos y les preguntó doña Pasita:
"¿Qué sucede, muchachos? ¿Por
qué pelean así?". El recién casado
se adelantó a contestar: "Acabo
de regresar de un viaje que duró
10 días y ella primero quiere co
mer"... FIN.
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BAJO RESERVA
AMLO aún no rompe con los gobers panistas
El diálogo entre los gobernadores del PAN y el gobierno Fede
ral no está completamente roto. Nos cuentan fuentes del go
bierno federal que el presidente Andrés Manuel López
Obrador acordó con los mandatarios panistas mantener las
negociaciones para fortalecer un posible acuerdo para que to
dos se sumen al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi),
luego de la comida del lunes pasado donde, al parecer, hubo
un rompimiento. El Presidente les pidió, sin embargo, llevar
las conversaciones sin estridencias mediáticas con ánimo de

llegar a un acuerdo, porque en el fondo lo que plantean los go
bernadores es una realidad admitida en ambos bandos: no hay
recursos suficientes para un sistema universal y gratuito. In
cluso ofrecen un dato sobre el diálogo abierto: a partir de la
reunión entre mandatarios, los secretarios de salud de los esta
dos panistas se han reunido con el titular del Insabi y con el
de Salud federal.

Buscan votantes en el extranjero

Alejandro
Moreno

El que ya se fue a buscar a los mexica
nos en Estados Unidos es el dirigente
nacional del PRI, Alejandro Moreno.
Con el trabajo previo de la secretaria de
Asuntos Migratorios del CEN del PRI,
Blanca Alcalá, el dirigente nacional del
tricolor está ahora en la labor de buscar

el apoyo a su partido desde la Unión
Americana. Su gira anancó en Los Án
geles, California, en donde buscó a fe
deraciones y clubes de oriundos; segui
rá en Chicago, Ulinois, y terminará en
Nueva York, regiones que albergan un
alto número de población de origen
mexicano y altamente peleado por los

partidos políticos mexicanos.
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Legisladores quieren su "tribu"
En este diario le dimos a conocer la creación de un movimien
to de legisladores, federales y locales, que buscaban crear la
Asociación Nacional de Legisladores de la Cuarta Transforma
ción para aglutinarse en tomo a la administración del presi
dente Andrés Manuel López Obrador. El próximo 14 de fe
brero tendrán su primer Asamblea Nacional y nos adelantan
que hay un grupo de legisladores que buscan que el actual
coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Mario
Delgado, presida esta asociación, aunque el diputado capital 
no aún no define.

Alejandro Gertz Mañero

Los pendientes de la Fiscalía
Se esperaba que el Fiscal General, Alejandro Gertz Mañero,
enviara el 1 de febrero al Senado sus propuestas de reforma al
sistema de Justicia Penal, lo cual no ocurrió. Sin embargo, nos
cuentan que tiene otros temas pendientes en la Cámara Alta.
Nos recuerdan que desde hace ocho meses y diez días, cuando
ocurrió un atentado contra la senadora Citlalll Hernández
Mora, se hizo una denuncia para buscar responsables por la
colocación del aparato. Desde entonces nada se ha difundido,
pero sigue presente una unidad antibombas, estacionada en la
calle, afuera del recinto legislativo.
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A consulta pública, proyecto de Cetram en
Chapultepec
Le contamos que luego de que el gobierno
de la Ciudad de México concluyó la reha
bilitación de avenida Chapultepec, el pen
diente a resolver es qué pasará con el Ce
tram de esa zona, que fue concesionado
por la pasada administración a inversio
nistas. Fue la propia jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien adelantó la
solución: el proyecto que tenía contempla
do la construcción de una tone de oficinas
pues no va y se deberá modificar y no sólo
eso, la propuesta integral será sometida a
consulta vecinal, es decir, con el mecanis
mo que impulsó la actual administración

para los megaproyectos inmobiliarios. Así que las consultas públi
cas regresarán a esta zona de Chapultepec, donde una que se
efectuó en la administración de Miguel Angel Mantera echó
abajo la propuesta de un centro comercial en medio del camellón.

Claudia
Sheinbaum

¿Qué pasa en la Línea B del Metro?
Sin anuncios espectaculares sobre trabajos de
mantenimiento, como en otras líneas del Metro,
el Sistema de Transpone Colectivo (STC) Metro, a
cargo de Florencia Serranía, ha venido infor

mando, sobre todo en redes sociales, que debido a labores de
mantenimiento se ha reducido la velocidad de circulación de los

trenes en la Línea B, que va de Ciudad Azteca a Buenavista, y es
una de las principales que conecta a la población mexiquense con
la Ciudad de México. Esto, nos cuentan, ha afectado la movilidad
de miles de usuarios, pero el tema es que todavía no hay claridad
sobre los trabajos que se realizan y hasta cuándo seguirán. Esto es
importante, sobre todo porque es de las líneas con mayor número
de usuarios.

Florencia
Serranía
Soto
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Un troll morenista en el Edomex
Nos cuentan que durante la visita del presidente Andrés Manuel
López Obrador al municipio de Atlacomulco, en el Estado de
México, llamó la atención que en el acto estuviera presente un
hombre, quien ondeaba una bandera de Morena y que intermm
pió con palabras ofensivas al gobernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo, particularmente cuanto éste recibía aplausos
de los asistentes. Nos refieren que no es la primera vez que se ve
a este hombre en eventos del Presidente en la entidad mexiquen
se y que asuma esa actitud. Lo que llama la atención es que en el
evento de ayer, la seguridad y logística estaba a cargo de autorida
des federales y este hombre, junto con otros más, tuvo facilidades
para estar en un pasillo.

El equipo de líder priista mexiquense
Nos comentan que la presidenta del PRI en el Estado de México,
Alejandra del Moral Vela, está incluyendo en las secretarías del
partido a cuadros que parecían relegados pese a su liderazgo en
las regiones mexiquenses. Nos señalan que la inclusión de ciertos
perfiles tiene como finalidad la cohesión de
las estructuras partidistas. Sin embargo, por
otro lado, estas decisiones le está atrayen
do algunas críticas al interior a doña Ale
jandra, pues hay parte de la base mili
tante que no está muy conforme con
que ciertos liderazgos regresen y, por
el contrario, quieren empujar para
que se renueven los cuadros de
cara a las elecciones de 2021.

Alejandra
del Moral

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Ahora en BC... Bonilla propone rifar Casa de Gobierno
Ahora que está de moda hacer rifas de bie
nes públicos... para solucionar problemas
de estado, nos adelantan que en Baja Cali
fornia el gobernador Jaime Bonilla Val
dez (Morena) no se quiso quedar atrás y es
muy probable que en los próximos días se
anuncie un sorteo para ganarse la Casa del
Gobernador. Fue ante medios locales, nos
explican, don Jaime señaló que se analiza
rifar dicho inmueble, debido a que él, a di
ferencia de sus antecesores, no lo utiliza
como residencia y actualmente está desha
bitado. El morenista, nos detallan, explicó
que la idea es obtener fondos en beneficio
de la Universidad Autónoma de Baja Cali

fornia (UABC) que, dicho sea de paso, enfrenta una seria crisis fi
nanciera. Así, nos dicen, el mandatario asegura que resolverá en
un "chasquido" los problemas de la universidad. Ya veremos si
tiene más o menos suerte que la Federación y su propuesta de
sorteo nacional, con pretexto del avión presidencial. No vaya a ser
que termine haciendo un sorteo de la Lotería Nacional.

Jaime Bonilla
Valdez

¿Corrupción se quiere comer a SLP?
Desde San Luis Potosí, nos platican que las aler
tas se encendieron una vez que el líder estatal del
PAN, Juan Francisco Aguilar, señalara que su
terruño es el tercer estado con mayor aumento

en casos de corrupción a nivel nacional. El tema, nos detallan, es
que a estas polémicas afirmaciones se suma la designación de
Juan Alberto Camarillo como encargado de la fiscalía Antico
rrupción del estado, luego de que el ahora exfiscal Anticorrup
ción, Joxge Vera, dejara el cargo tras un paso gris por la depen
dencia. La designación de don Juan, según nos explican, generó
molestia entre la clase política de San Luis; ya sin un curriculum
destacado, el fiscal general Federico Garza decidió darle el en
cargo en la de por sí cuestionada fiscalía, que además de todo ca
rece de autonomía. ¡Ni para dónde hacerse!, nos señalan.

Federico
Garza
(der.)
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Reviven pasado zapatista... en busca de reflectores
Quienes armaron pleito desde el limbo político, nos dicen, fueron
el exgobernador chapaneco Patrocinio González Garrido ÍPRI)
y el diputado local Salvador Camacho Velasco (Morena), hijo
del extinto expriista Manuel Camacho Solís. Resulta, nos dicen,
que de forma reciente don Patrocinio acusó a don Manuel de tra
ficar armas antes de la aparición del EZLN, declaración que mo
lestó al morenista, quien salió en defensa de su padre, retando de
inmediato al exgobernador a debatir, para conocer si en realidad
hay documentos que puedan evidenciar si su progenitor —quien
también fue jefe del antes llamado Distrito Federal— traficaba o
no con armas para el Ejército Zapatista o, más bien, el asunto va
por otro lado y sólo se trata de un hombre en busca de reflecto
res. ¿Aceptará el reto o sólo hará como las avestruces?

Morena se desmorona en tierra hidalguense
La fracción morenista del Congreso de Hidalgo, nos revelan, está
más desmoronada que un paste, y la razón son los diversos inte
reses de sus miembros. El asunto, nos explican, puede entenderse
con las recientes acusaciones del coordinador de la bancada guin
da, Ricardo Baptista, vinculado a la universidad del estado y
quien asegura que dos diputados de su fracción
obedecen al PRI. Sin embargo, nos señalan,
del otro lado de la mesa hay al menos cuatro
diputados que esperan que don Ricardo deje
la coordinación para que quien la asuma sea
precisamente alguno de los legisladores
acusados de respaldar al tricolor. Ya
veremos, nos indican, en qué termi
na esta novela de la 4T en la lucha

por el poder.

Ricardo

Baptista

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Hay novelas que se adentran en la
realidad mejor que los esfuerzos
"científicos". La guerray la paz de

León Tolstoi, por ejemplo, permite conocer
mejor la naturaleza de la invasión napoleó
nica de Rusia y sus efectos sobre vidas y
estructura social en ese imperio, que tra
bajos de historiadores profesionales. En
México, la novela es fundamental para en
tender forma y fondo de la Revolución y
posiblemente también lo vuelva a ser hoy,
cuando se quiere penetrar en el horror del
crimen organizado y sus lazos de compli
cidad con los aparatos de seguridad y jus
ticia (?) del Estado.
Cuando Jorge Zepeda Patterson publicó

Los corruptores (2013), sostuvo que la no
vela era el género que le permitía usar a
plenitud el material que como periodista
había acumulado pero que no podía em
plear porque le era imposible citar ciertas
fuentes o sostener la autenticidad de una

causalidad según los cánones de la profe
sión. Ricardo Raphael (RR) también en
contró enlanovela, Hijo de la guerra (2019),
el medio para meterse de lleno y desde aba
jo en la monstruosidad del mundo crimi
nal de "Los Zetas", de su organización y
modus operandi, pero también en esa par
te de las estructuras del Estado encargadas
de la seguridad y que, como resultado de
su corrupción, fiíncionan como amplifica
doras de la actividad delincuencial.

El punto de partida de RR es el relato de
alguien que purga una condena por un de
lito menor pero que se asume, sin probarlo
plenamente, como miembro original de

"Los Zetas", del conjunto de individuos for
mado por ex GAFEs —militares seleccio
nados, bien entrenados y especialistas en
sobrevivir y en eliminar a quienes sus su
periores ordenaran.
La mayoría de las grandes organizacio

nes del crimen organizado surgieron de
manera independiente y luego, al expan
dirse, penetraron y colonizaron algunas de
las partes más obscuras del Estado: poli
cías, procuradurías, centros de inteligen
cia Los Zetas siguieron otra ruta se for
maron dentro del aparato de seguridad del
gobierno y ahí se familiarizaron con algu
nas de sus partes más corruptas. Luego
vendieron su lealtad y expertise a un grupo
criminal que les necesitaba —el Cártel del
Golfo— para finalmente independizarse,
pero teniendo ya conocimiento y canales
de comunicación con los mandos del nar

cotráfico nacional e internacional y con las
estructuras gubernamentales y emplear a
fondo la violencia extrema como instru
mento de control territorial en Tamaulipas
y estados circunvecinos.
Sin archivos oficiales, RR realizó su

obra con información que le ofreció el su 
puesto Zeta, la completó con datos obte
nidos de fuentes secundarias y finalmen
te usó la ficción como argamasa para dar
coherencia al relato.
Hijo de la guerra ofrece claves sobre el

origen social y educación del "Zeta 9", de
su formación en el Ejército, del uso de sus
conocimientos y habilidades en el mundo
del narco donde, pararecordar aunnotorio
cacique potosino: la moral es sólo un árbol
que da moras (y que entre nosotros pudiera

parecer secuoya).
Sin embargo, visto el problema desde la

orilla opuesta, esadonde la moral —el mar
co que permite la distinción entre el bien
y el mal—, es algo fundamental para el in
dividuo, para las instituciones públicas y la
sociedad. Por eso es inevitable formular es

ta pregunta individuos con biografías co
mo la del "Zeta 9", con centenas de homi
cidios en su haber, que constituyen el nú
cleo duro del crimen organizado ¿pueden
ser recuperados por y para la sociedad?
La política del gobierno actual para en

frentar al crimen de cualquier tipo que de
años atrás se salió de control, es múltiple:
la fuerza armada, la lucha anticorrupción
y la generación de incentivos —becas y
empleos— para que jóvenes de las clases
menos favorecidas no sigan siendo reclu
tados por las organizaciones criminales co
mo sicarios. Ese enfoque es plausible, pero
finalmente es preventivo. Lo que ya no
queda tan claro es qué hacer con los mu
chos "hijos de la guena" que de tiempo
atrás optaron por hacer del crimen extre
mo una forma de vida y que difícilmente
son recuperables para adaptarse a formas
de vida no criminal. La entrega de capos
del narcotráfico, como Joaquín Guzmán
"El Chapo", a las autoridades norteameri
canas para ser condenados a penas largas
o perpetuas en prisiones de alta seguridad
¿es la solución para personajes como el
"Zeta 9"? ¿es viable a la gran escala que se
necesita? ¿hay alternativa? Mientras no de
mos respuesta clara a la pregunta, al en
foque actual le faltarán piezas. •
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Autoridades federales disponen de
evidencias sobre lavado de dinero

y evasión fiscal contra Luis Serna,
secretario particular de Miguel Ángel Man
cera cuando éste se desempeñó como jefe
de Gobierno de la Ciudad de México.

Se trata de un amigo de la infancia y
quizá uno de los hombres más cercanos
al actual senador. Puede ser también la

pieza final del derrumbe definitivo de
una facción política que alguna vez so
ñó con conquistar la presidencia de la
República.
Una denuncia contra Serna Chávez an

te la Fiscalía General de la República fue
integrada por la Unidad de Inteligencia
Financiera que conduce Santiago Nieto.
Las evidencias apuntan a que Sernay otro
grupo de personas actuaron como pres
tanombres de Mancera y otros funciona
rios de la administración capitalina, para
permitir la acumulación de una inmensa
cantidad de bienes inmuebles.

Fuentes cercanas al caso revelaron que la
acumulación de casas, departamentos y
otros activos no declarados cuando fue

funcionario permiten a Mancera reportar
fiscalmente ingresos por al menos seis mi
llones de pesos mensuales por concepto de
arrendamientos inmobiliarios.

El nombre de Sema y otros integrantes
del que fuera el primer círculo de Mancera
figura también en indagatorias de autori
dades de Estados Unidos, extrañadas por
operaciones cuantiosas celebradas me
diante pagos en efectivo.
Luis Serna y su hermano mayor, Julio

César (exdirector de la Central de Abastos
y exjefe de Oficina), son como Mancera,
de extracción humilde. Los tres se cono

cieron jugando fútbol en espacios impro
visados de la colonia Tacuba, un antiguo
barrio capitalino.

Esa amistad juvenil perduró con los
añ os y, según los expedientes respectivos,

empezó a traducirse en prósperas fortu
nas al menos desde que el hoy senador se
desempeñó como Procurador de Justicia
de la Ciudad de México (20082012).
Este entramado ha venido siendo des

menuzado por funcionarios judiciales fe
derales y de la administración que enca
beza la gobernante morenista de la ciudad,
Claudia Sheinbautn, que creen identificar
la existencia de una red de intereses que
engarzó a servidores públicos con empre
sas constructoras en lo que ha sido descrito
como un "cártel inmobiliario".
En diciembre pasado, Julio César Serna

fue inhabilitado por la Contrataría capi
talina, y hace apenas un mes, el 8 de ene
ro, un juez le extendió una suspensión
contra la inminente orden de aprehen
sión en su contra. Datos disponibles ubi
can ya a los hermanos Serna fuera del
país, desde donde se defenderían de acu
saciones penales.
En marzo de 2018 Julio César Serna de

jó su cargo como jefe de la Oficina de la
Jefatura de Gobierno para asumir la
coordinación de la campaña de Alejan
dra Barrales, apoyadacomocandidataal
gobierno capitalino por el PRD y el PAN,
que previamente habían pactado la pos
tulación de Ricardo Anaya para buscar la
presidencia. Ese acuerdo hizo que Man
cera rindiera sus propias aspiraciones
presidenciales. Afectado ya por un decli
ve en su fortaleza política, acabó arropa
do por el PAN para una senaduría plu
rinominal, que ahoradesempeñacon un
esmerado bajo perfil.
Mancera mismo cubrió la vacante en la

jefatura de Oficina con Miguel Ángel Vás
quez Reyes, un hombre que apenas 12 años
antes se desempeñaba como chofer de Vic 
torio Montalvo Rojas, funcionario citadino
en el ámbito laboral y considerado una
suerte de cacique sindical.
Vásquez Reyes mantuvo su cargo en la

gestión interina de José Ramón Amieva.
Las fuentes consultadas aseguran que su
verdadera tarea fue formar un ejército

electoral integrado por al menos 10 mil
burócratas que operaron en forma ilegal
para beneficiar la campaña de Barrales y
otros candidatos del PRD en la Ciudad de

México y en su zona conurbada. La plan
tilla laboral de la capital supera los 300
mil trabajadores, con un presupuesto
anual de 90 mil millones de pesos.
En diciembre pasado se generó para este

personaje su propia orden de aprehensión,
que ha logrado combatir mediante resolu
ciones judiciales diversas.
Las autoridades han logrado conjun

tar suficientes piezas para describir una
maquinaria deliberadamente construi
da para montar negocios ilegales a par
tir de la plataforma política y adminis
trativa con la que fue dotado un amplio
grupo de colaboradores y amigos de
Mancera, enhebrada por sus principales
operadores políticos y financieros. Aho
ra todaesamaquinariaparece asomarse
al precipicio. •
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Las Monarca:
verdaderas heroínas

A la memoria de
Homero Gómez González

y Raúl Hernández
Romero

Antes del amanecer
un grupo de ami
gos partimos a ca

ballo para alcanzar los 3 mil
metros de altura de los bos 

ques de pino y oyarnel que
se encuentran en el Estado
de México.
Después de algunas ho

ras llegamos al santuario.
En silencio desmontamos
para continuar a pie el
resto del camino, para es
tar presentes en el mo
mento en que el sol tocara
cada árbol y despertara a
las miles de mariposas
monarca que descansa
ban unas sobre otras, para
protegerse del frío.
Ahí, en ese lugar me di

cuenta de que decir "san
tuario" no sólo es una pa
labra; significa sentir el
privilegio de estar en un
lugar sagrado de la natu
raleza. Ver el lento aleteo
de una, otra y luego otra
mariposa o "hija del sol"
como la llaman los maza

huas, hasta que todas se
convirtieron en una nube

viva y naranja fue una es
cena prodigiosa.
Es por eso que indigna

en lo profundo saber el
asesinato de dos defenso
res de dichos santuarios,
especie que además de su
belleza, poliniza a unas
1,400especies de plantas y
amenaza con pasar a for

mar parte de la lista inter
minable de las maravillas
del mundo en extinción.

Imagina caminar ¡480
millones de kilómetros!

Las Monarca pueden
viajar hasta 4 mil kilóme
tros, durante 2533 días
que dura su travesía; eso
significa alrededor de 120
kilómetros diarios. "Si una
mariposa cubre una dis
tancia de 4 mil kilómetros
desde Canadá hasta Méxi 
co, la distancia equivalen
te a ser cubierta para un
ser humano sería la friole
ra de ¡480 millones de ki
lómetros!" comenta el bió

logo Jürgen Hoth para la
revista Ciencias de la
UNAM, 1995.
Las mariposas Monarca

que llegan aMéxico tienen
el record de longevidad
unos ocho a diez meses

de vida y se alimentan
del néctar de las flores en

especial asclepias o algo
doncillos a lo largo de to

do su camino. La que llega
a nuestro país es la quinta
generación a la que se le
conoce como generación
migratoria. Las cuatro an
teriores, nacidas en Cana
dá o el norte de Estados

Unidos, sólo pueden vivir
de cuatro a cinco semanas
y nunca viajan. Las que
nacen durante septiembre
y octubre la quinta gene
ración, es la que migra a
México y logra sobrevivir
unos ocho meses, para
después emprender du

Fecha: 09/02/2020

Página: 5

Area cm2: 214

1 / 2

Columnas Políticas

Genio y Figura / Gaby Vargas

Gaby Vargas

Costo: 26,814



rante febrero y marzo, el
vuelo de regreso al norte.
Salvemos
a las Monarca
Durante los años noven

ta, 19 hectáreas de Mi
choacán y el Estado de
México se cubrían de ma
riposas monarca. En los
últimos años, las maripo
sas han llegado a cubrir
¡menos de una hectárea!
¿Las razones?
Las mariposas ya no tie

nen dónde alimentarse y
descansar en su trayecto
entre Canadá y Estados
Unidos. Los campos han
sido modificados por em
presas como BayerMon
santo, que han eliminado
las plantas de algodoncillo
o pasionaria, de lo que se
alimentan las mariposas,
en especial las orugas, y lo
sustituyeron por plantíos
de semillas genéticamen
te modificadas, tolerantes
a herbicidas y llenos de
químicos. Muchas de ellas

llegan a nuestro país en es 
tado de inanición.
En México, la intensa

deforestación por la tala
ilegal, el cambio de uso
del suelo e incendios fo

restales, la expansión de
la agricultura, las especies
invasoras y plagas, así co
mo la minería. Y, por úl
timo, las malas prácticas
turísticas y la falta de edu
cación ambiental.

Si queremos que nues
tros hijos y nietos vuelvan
a tener ese gran espectácu
lo que es el arribo de mi
llones de mariposas mo
narca a nuestro país, exija
mos a nuestro gobierno la
salvaguarda de las áreas
protegidas y la seguridad y
protección de personas en 
tusiastas de cuidarlas co
mo lo fueron Homero Gó
mez y Raúl Hernández, de
fensores de los santuarios

de la mariposa Monarca,
quienes lamentablemente
fiieron asesinados en los
últimos días. •
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1 Doloroso revés. Para su captura se montó un opera
tivo fuera de lo común. Trasladarlo fue una odisea de

convoyes de seguridad recorriendo las calles de la ciudad.
Su reclusión fue uno de los logros más loables de la justi
cia capitalina y todo para que la jueza de control Beatriz
Moguel, del Reclusorio Oriente, dictara auto de libertad a
Óscar Andrés "F", alias El Lunares y a otros dos de los in
tegrantes de La Unión Tepito. Esto debido a las contradic
ciones en su detención. El Lunares está considerado ^omo
un criminal de alta peligrosidad y como integrante y,uno
de los líderes del grupo La Unión de Tepito, de acuerdo con
autoridades del gobierno de la Ciudad de México. ¿Deta
lles así lo dejaron libre? Qué peligro, señora juez. ¿En qué
estamos parados?

2 Estado pequeño, problemas grandes. Marco
•Antonio Mena, el gobernador de Tlaxcala, nun

ca pudo con el paquete de la inseguridad, a pesar dg(¿er
uno de las entidades más pequéñas del país. Ahora, la Co
misión Nacional Antisecuestro iniciará operaciones en
Tlaxcala para disminuir el delito del secuestro, en coor
dinación con la Unidad de Inteligencia Financiera, y así
golpear la estructura económica de las organizaciones
delictivas. Víctor Hugo Enríquez, el coordinador nacio
nal Antisecuestros, informó que el foco rojo donde se está
disminuyendo el secuestro es en Veracruz, donde han sido
detenidos varios plagiarios, algunos de ellos policías en los
tres órdenes de gobierno en activo. Guardia Nacional y UIF
van al rescate, nuevamente, de territorios perdidos.

3 La propuesta. De acuerdo con Andrés Manuel López
•Obrador, el presidente de México, si se atiende el

campo, si hay trabajo, si son buenos los salarios, si se atien
de a los jóvenes, si todos tienen garantizado el derecho a la
salud, a la educación, "habrá paz y tranquilidad en nues
tro país". Afirmó que, a 14 meses de su administración, en
la mitad de todos los hogares del país hay, por lo menos,

un programa de Bienestar, pero en el caso de las comuni
dades indígenas "no es la mitad, es el 95 por ciento". No se
puede enfrentar la violencia con la violencia, el mal con el
mal; al mal hay que enfrentarlo haciendo el bien. Abrazos,
no balazos", dijo el Presidente, quien hoy acudió al Diálo
go con el Pueblo Otomí de Amealco, Querétaro. Desarmar
a los criminales no estaría de más.

W Toro por los cuernos. Ornar Fayad se pronunció por
É fortalecer y continuar con el impulso de una política

de Estado para combatir, atender y erradicar todos los ti
pos de trata de personas reconocidos por la ley. Durante
la instalación de la Comisión Interinstitucional contra la
Trata de Personas para el estado, aseveró que aborda con
seriedad el tema y a partir de la conformación de la co
misión, "trabajaremos para, verdaderamente, registrar ac
ciones concretas para que Hidalgo sea libre de este delito,
que mucho lastima a toda la sociedad". "Hay que trabajar",
continúo el gobernador, "para acabar con esa corrupción
y, por ende, con la existencia de la trata, ya que ésta repre
senta, entre muchos otros abusos, esclavitud y explotación.
Cáncer de muchos estados, no todos lo detectan, ¡bien por
los hidalguenses!
S Consolidando relaciones. Durante la reunión de la

•National Governors Association, en Arizona, la emba
jadora Martha Bárcena sostuvo un encuentro con los go
bernadores Francisco Domínguez, de Querétaro, y Carlos
Mendoza Davis, de Baja California Sur. Conversaron sobre
la instrumentación del TMEC y la promoción del turismo.
Es tan oportuna la relación que el mismo estado de Arizo
na presume construir relaciones sólidas con sus vecinos
en México. El mandatario queretano Pancho Domínguez,
por su parte, inauguró, junto con Cristopher Landau, em
bajador de Estados Unidos en México, la nueva ruta de ex
portación de México con Estados Unidos en el aeropuerto
de Querétaro. Pareciera que no, pero estos acuerdos su
man para el desarrollo. Aunque muchos no lo entiendan.
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Desenmascararlos
• Las agresiones sexuales contra las mujeres, el acoso
y la inseguridad en los planteles encendió la mecha
y con razón, pues la justicia se exige y no queremos
ni una víctima más.

El mayor incentivo para violar la ley y cometer los actos
más viles es la impunidad. Si un grupo de encapuchados
mantiene en jaque a la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM) es porque puede, así de fácil y lamentable.

Las autoridades —autónomas, capitalinas y federales
han sido omisas y cómplices.

¿Cuántas veces ha escuchado usted que hay "infiltrados"
e "intereses oscuros" detrás de los movimientos estudianti
les? ¿Desde cuándo se dice que grupos políticos se cuelan
en los pasillos universitarios para mover el avispero?

En esta ocasión nada es diferente. Las culpas se reparten
y las exigencias de pronta solución y castigo a los respon
sables de los actos vandálicos en los planteles universi
tarios, se escuchan desde Rectoría y Palacio Nacional en

espera de que "alguien" resuelva
el conflicto.

Las agresiones sexuales con
tra las mujeres, el acoso y la
inseguridad en los planteles en
cendió la mecha y con razón,
pues la justicia se exige y no
queremos ni una víctima más.
¿Pero quién avivó el desconten
to, quién cilindrea a los incon
formes para que cometan actos
vandálicos? ¿Quién les susurra
para que rechacen las mesas
de diálogo y las respuestas a los
pliegos petitorios?

¿Por qué cubren sus rostros si
su demanda de seguridad para
'as mujeres es legítima y noble?

¿A quién le conviene que este
conflicto se prolongue? ¿A nadie
le importan las afectaciones? El
jueves pasado fue el día más crí
tico con 16 planteles tomados y
113 mil 458 alumnos afectados.
Sin contar, claro, los enfrenta
mientos entre estudiantes, pa
dres de familia y autoridades, ni
los destrozos en las instalaciones

de las prepas, CCHs y facultades.
¿Dónde quedaron los espa

cios para el diálogo, el debate,
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cios para el diálogo, el debate,
el análisis y la búsqueda de las soluciones? Demasiadas
preguntas y ninguna respuesta.

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró
el miércoles 5 de febrero que ve "mano negra" en el con
flicto universitario, y ese mismo día el rector de la UNAM
Enrique Graue acusó la existencia de "intereses ajenos"
que tratan de desestabilizar a la Universidad Nacional. ¿Y,
luego? ¿A quién le toca desenmascarar esos grupos, quién
nos dirá a quién pertenecen esas "manos negras"?

Mi compañero reportero Gerardo )iménez publicó en
estas páginas (Excélsior, 7 de febrero) que dentro de la
UNAM operan ocho grupos de choque que son los res
ponsables de tomar los planteles y vandalizar instalacio
nes, como lo que ocurrió en Rectoría el pasado martes.
La información la obtuvo de un documento elaborado por
la Fiscalía General de la República y la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México, que identifica a estas
organizaciones.

Esos grupos, "son los que han participado en los últimos
meses como generadores de violencia en las principales
marchas, protestas, desmanes y daños en la máxima casa
de estudios", dice el informe.

El seguimiento de los actos subversivos de estos grupos
inició desde los hechos violentos que se registraron durante
la marcha #NoMeCuidanMeViolan, el 17 de agosto de 2019.

La información de inteligencia de las Fiscalías revela
que hay extranjeros infiltrados y que "el seguimiento a las
actividades de los líderes internacionales ha referido que
tienen su residencia en el auditorio justo Sierra o Che Gue
vara de la Facultad de Filosofía y Letras".

Aquí hay información que podría ayudar a desenmasca
rar a quienes tienen intereses oscuros, pero no se procede
porque nadie los ha denunciado a pesar de que las autori
dades cuentan con fotografías y videos.

El auditorio justo Sierra tiene 20 años tomado y se ha
convertido en guarida de delincuentes y narcomenudistas,
¿por qué?, porque pueden.

La omisión también es complicidad.
May óos elementos que deberíamos sumar a los hilps

que mtievfn las "manos negras* ó los "intereses ajenos",
según el lado desde donde se esté. Uno es la declaración
del Presidente de la República sobre eliminar el examen
de admisión a la UNAM para evitar el rechazo de estudian
tes; otro hilo tiene que ver con la propuesta del gobierno

federal para la nueva Ley General de Educación Superior
que incluirá reglas para que las universidades ejerzan los
recursos públicos con austeridad, eficiencia, transparencia
y rindan cuentas; y un tercero se relaciona con la intención
del rector Enrique Graue de que desaparezcan los grupos
violentos que operan en la UNAM y se libere el auditorio
justo Sierra (Excélsior, 22/10/2019).
¿Quién está moviendo el avispero? ¿Quién le apuesta

al encono, a la violencia, a la polarización? ¿Tendremos
respuestas esta semana?

e
DM

Soy orgullosamente UNAM y llevo tatuado en la memoria
mi número de cuenta. Si usted es puma, sabe de lo que le
hablo...

¿Dónde quedaron
los espacios
para el diálogo, el
debate, el análisis
y la búsqueda de
las soluciones?
Demasiadas

preguntas
y ninguna
respuesta.

VIOLENCIA *

EN LA UNAM

El jueves pasado,
había 16 planteles
tomados y 113 mil 458
alumnos afectados.
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El voto de la Salud,
panistas e INSABI

La ruptura de gobernadores del PAN y el Insabl es la ex
presión más visible de la confrontación de dos proyectos
de gobierno que marcará la oposición en el sexenio. La
estrategia propone construir políticas alternativas a la 4T
para mostrar la diferencia con miras a la sucesión presi
dencial de 2024. La contraposición podría acompañarse
de un frente opositor en el Senado para frenar reformas
de Morena, pero la oposición panista apuesta más que al
antagonismo discursivo o partidista al careo de formas de
gobernar y sus resultados para recuperar competitividad
electoral. El voto de la salud, que no la salud del voto.

La estrategia es una prueba para el desgastado federa
lismo, que podría sufrir mayor erosión en la colaboración
entre gobiernos cuando un servicio y un derecho como la
salud se sube al "ring" electoral. Tras negociaciones con el
gobierno, los mandatarios panistas rechazaron la adhesión
al nuevo modelo, que sustituyó al seguro popular en enero
de 2020, por diferencias sobre la cobertura, gratuldad del
servicio y la compra consolidada de medicamentos que
impulsa López Obrador sin suficiente claridad sobre su
financiación. La negativa se produjo tras el rechazo del
Presidente a una integración parcial como pretendían los
estados, pero detrás de ella hay una confrontación de pro

yectos con los gobiernos locales.
La política no es de todo o nada,
reviran los panistas, que ahora
tendrán que afrontar solos el de
safío de la salud en las entidades.
Algunos de sus más desta

cados liderazgos recibieron el
triunfo de López Obrador como
una aplanadora que no podrían
enfrentar con un partido dividido
y sin rumbo, por lo que abando
naron la pugna por la dirigencia
del PAN y el control del aparato

para replegarse en sus principales bastiones electorales,
en Guanajuato o Querétaro, y construir administraciones
capaces de rivalizar con la Cuarta Transformación en los
resultados de las políticas públicas. Consideran que una
oposición debilitada por el voto contra el sistema de parti
dos tiene menos oportunidades de enfrentar al liderazgo y
popularidad del Presidente, que combatirlo en el terreno
de la eficacia gubernamental, donde creen que es más vul

nerable, junto a sus proyectos como la gratuidad universal
de la salud incosteable.

La operación política no pasa desapercibida en Palacio
Nacional. El Presidente aceptó el desafío de que se pongan
en marcha sistemas de salud locales. Sin las descalificacio
nes con que suele denostar a los "conservadores", tomo el
guante del reto para destacar las bondades de la compe
tencia como parte de la democracia. "Será la ciudadanía la
que califique cual funciona mejor", subrayó, tras deslizar su
desconfianza en un arreglo a "medias tintas" que abriera
la puerta a boicots en la responsabilidad de cada gobierno,
por ejemplo, en el abasto y distribución de medicamentos.
La confusión y desorden en el abasto de medicinas se ha
presentado como una crisis en el sistema de salud por las
nuevas reglas de las compras consolidadas de medicamen
tos y errores en la operación de programas gubernamenta
les. Para evitar que siguiera afectando su imagen y resolver
el problema, la federación dejó de comprar a distribuidoras
nacionales, que le vendían el 70% de las compras.

Pero los primeros pasos hacia los "modelos" locales de
salud han sido desafortunados por expresiones de exclu
sión como la del gobernador de Aguascalientes, Martín
Orozco, de mandar a la "chingada" a los pacientes de otros
estados que acudan a la entidad. Por su parte, el de Que
rétaro, Francisco Domínguez, sostuvo que se sumará al
Insabi hasta agosto de 2021, tras conocer el resultado de
la elección intermedia.

Como se aprecia del desencuentro, la competencia elec
toral en el terreno de la salud es un mal augurio para la co
laboración y coordinación entre poderes en un país que, ya
de por sí, tiene enormes brechas regionales y sociogeográ
ficas. El voto de la salud agudizará los males que enferman
al federalismo, pero, sobre todo, olvida que es un derecho
y no una cantera para conseguir votos.

La competencia
electoral en el
terreno de la sa
lud es un mal

augurio para
la colaboración

en el país.
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Seis caras de La Escuela
es Nuestra
• La confianza en la gente y la participación democrática garantizan que las obras
de reparación o mantenimiento se realicen y que, además, resulten más
económicas; los recursos llegan sin burocracia.
En la mañanera del miércoles 5, el secretario
de Educación Pública, Esteban Moctezuma,
rindió un informe sobre el programa La Es
cuela es Nuestra; delineó lo hecho en la pri
mera fase y apuntó lo que se espera de la
siguiente: atenderá a 77 mil 56 planteles de
los municipios más pobres del país. La dis
tribución de recursos será para escuelas de
hasta 50 alumnos, 150 mil pe
sos, de 51 a 150 alumnos, 200
mil pesos y de 151 alumnos en
adelante, 500 mil pesos. Los
fondos se entregarán al Comi
té EÍscolar de Administración
Participativa, integrado por el
director, maestros, padres de
familia y estudiantes arriba del
4Q año de primaria. Entre ellos
eligen presidente, secretario,
tesorera y vocales, entre éstos
a un estudiante.
En una charla entre cole

gas, escuché críticas y elogios
al programa. Anoté seis puntos,
como en un dado, cada uno en
una cara, pero todos juntos.
1. El presidente López

Obrador confía en el pueblo
bueno, recela de los interme
diarios. Entrega recursos a la
gente común porque la comunidad de cada
escuela sabe cuáles son sus necesidades. In
sistió que la tesorería de los CEAP siempre
recaiga en mujeres, porque ellas son más
honestas.

2. Implica la intervención de padres de

familia en las decisiones que afectan a sus
hijos. Habla de democracia participativa.
Anima a la gente a deliberar sobre sus apuros
y soluciones. Es democracia participativa.

3. La confianza en la gente y la participa
ción democrática garantizan que las obras
de reparación o mantenimiento se realicen
y que, además, resulten más económicas; los
recursos llegan sin burocracia.
4. Pero al parecer no hay manuales de

operación ni de rendición de cuentas; la
transparencia está en veremos. No que se
desconfíe de la tesorera, es que se deben lle
var cuentas y saber en qué y cómo se gasta.

5. Tampoco se sabe si se respetarán las
normas de construcción. Si son problemas
menores (vidrios, sanitarios, bebederos

o resanar paredes) no habrá
broncas mayores. Pero ¿qué si
se trata de cimientos, paredes
completas, drenajes o cableado
eléctrico? Para esos meneste
res el pueblo sabio requiere el
consejo de expertos. No está
previsto.

6. Concedido. El programa
atiende privaciones de la po
blación, aborda rezagos y has
ta abandono. Hoy se culpa al
neoliberalismo de esos yerros.
La Cuarta Transformación es
la solución; "al final del sexe
nio todos lucirá muy bien", es
el mensaje. Sin embargo, si no
hay beneficios seguros, ¿de
quién será la omisión?

Al secretario Moctezuma

le gustan voces derivadas del
verbo garantizar. El boletín 38

de la SEP, informa que el gobierno federal
garantizó 50% de los fondos que se desti
narán para el programa de equipamiento y
mejoramiento estructural. Los estados apo
quinarán el otro 50 por ciento. Aquí está el
quid. Hay gobiernos locales que no les al
canza para la nómina de maestros y buro
cracia del sector. Y, si hay pifias, el gobierno
central los culpará.

6
RETAZOS

Del diccionario. Apoquinar: pagar una can
tidad de dinero de mala gana.

Al parecer no
hay manuales
de operación
ni de rendición
de cuentas; la
transparencia
está en veremos.

PROGRAMA LA
ESCUELA ES NUESTRA
• Atenderá a 77 mil 56

planteles de los mu
nicipios más pobres
del país.
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El escenario nacional se viste una vez más de

gala para presenciar la entrega de las Inma
culadas de oro ahora en su XII edición. Por
motivos de austeridad, la ceremonia ya no
se lleva a cabo en Los Pinos, sino en Pala
cio Nacional, donde se observa claramente
lo rústico de sus salones imperiales con ele
mentos barrocos y neocoloniales, las pobres
pinturas y murales de un tal Diego Rivera,
los muebles de estilo renacentista italiano y
francés, pero que seguramente fueron com
prados en la lagunilla. Es decir, un escenario
digno para políticos que hacen de la austeri
dad su bandera.

Como mejor película se encuentran no
minadas: Salvando al soldado

Evo, protagonizada por el se
cretario de Relaciones Exterio
res Marcelo Ebrard. La trama
se desarrolla en Sudamérica

cuando un presidente es de
fenestrado de su cargo y deci
de huir aprovechando la mano
que le tiende el gobierno mexi
cano, que arriesga su reputa
ción y su relación con Estados
Unidos. Estremecedora. Tam
bién está la impactante película
Parásitos, estelarizada por los
morenistas Alfonso Ramírez
Cuéllar, Yeidckol Poievnsky,
Mario Delgado, Bertha Luján y
Alejandro Rojas. Esta comedia
negra de suspenso lleva al espectador a sor
prenderse cómo diversos integrantes de una
familia llamada Morena pueden llegar a des
trozarse para no perder el hueso. El final es
inesperado. También se coló en esta catego
ría la película de terror Eso, interpretada por
el legislador Gerardo Fernández Noroña.
La actuación del diputado es magistral, pues
con tan sólo una selfie, en donde se muestra
semidesnudo, es capaz de aterrorizar a niños

y adultos.
Una película que también generó las me

jores críticas, sobre todo entre los fanáticos,
fue El Guasón, que magistralmente actúa y
dirige el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Esta obra retrata a un mandatario

que adora hacer reír a la gente como antídoto
para que se evada de la realidad penosa que
atraviesa el país.
Por cierto, est2 misma película alcan

zó otras nominaciones, romo mejor guión
original, por crear la historia más inédita e
increíble detrás de la venta de un avión pre
sidencial. Por si no fuera suficiente, también
fue nominada al mejor guión adaptado, pues
cuando el mandatario se dio cuenta que su
idea no volaba, tuvo que modificar su idea
inicial.

La categoría de mejor actor es encabezada
por Manuel Bartlett en la película Historia
de un matrimonio. Un director de CFE y una

empresaria luchan É¡ffque la so
ciedad no los vea como espo
sos, ni concubinos para liberar a
Bartlett de un escándalo. Tam
bién se encuentra nominado el
secretario de Seguridad Pública
Alfonso Durazo por su conmo
vedora actuación en la pelícu
la El Bulto. Cinta que retrata la
vida de un funcionario que vive
en un coma profundo sin darse
cuenta de la realidad.
En la lista de mejor actriz

se encuentran la secretaria de
la Función Pública Eréndira
Sandoval por su papel de com
parsa en la película Historia de
un matrimonio; la Jefa de Go

bierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum pro
tagoniza El gran escape. Este filme recrea una
historia de la vida real en donde tres peligrosos
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criminales se burlan de las autoridades y es
capan por la puerta principal. Finalmente, se
sumó la nominación de la titular de la CNDH
Rosario Piedra Ibarra por su controvertido
papel en él largometraje La gran estafa. Cabe
mencionar que su nominación provocó críti
cas y revuelo generalizado, sin embargo, ella
se aferró y apareció en esta lista.

En la XII edición de las Inmaculadas de
oro nadie se va con las manos vacías, pues
todos los nominados y nominadas ganan, a
pesar de los espectadores que tienen que so

portar sus actuaciones todos los días.

La categoría de
mejor actor es
encabezada por
Manuel Bartlett en

la película Historia
de un matrimonio.

Manuel Bartlett
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PECES CON MEMORIA

¿Los peces tienen memoria, se les puede entrenar, por
ejemplo, al pececlto dorado que usted mencionó hace
unos días?

R. Sorprendentemente, los peces dorados pueden ser entre
nados para responder a los colores, la música y otras señales.
Además, se ha demostrado que retienen recuerdos durante
un año. Se les ha enseñado a jugar, a buscar, empujar pa
lancas, jugar fútbol, e incluso hacer el limbo. Anticipan la
alimentación cuando se alimentan repetidamente a la misma
hora del día, y pueden reconocer a sus maestros.

GATOS

¿A qué se debe que los gatos caen siempre sobre sus
patas?

R. La forma en que los gatos logran caer sobre sus patas se
conoce como reflejo de corrección. En sus arcos traseros, los
pies van debajo del cuerpo y acercan sus patas delanteras a la
cara para protegerlo. Su baja relación cuerpopeso también
ayuda a los gatos a aterrizar de pie, ya que logra disminuir su
velocidad mientras caen.

INFECCIOSO Y CONTAGIOSO

¿No es lo mismo algo que es infeccioso y algo que es
contagioso? Lo mismo se pega uno que el otro, ¿o no?
R. No son lo mismo. Infeccioso se refiere a cualquier tipo de
enfermedad causada por patógenos, como bacterias y virus.
Cuando estos patógenos ingresan al cuerpo, secuestran las
células de su cuerpo y se multiplican rápidamente. Mientras
tanto, se quedará lidiando con síntomas desagradables como
secreción nasal (para el resfriado común), presión en la cara
(para una infección sinusal) o dolor al orinar (para una infec
ción del tracto urinario), hasta que su sistema inmunológico
pueda luchar contra el patógeno
Contagiosa es una enfermedad que puede propagarse de
persona a persona, generalmente por contacto directo con
una persona infectada o algo que han tocado. Sin embargo,

algunas enfermedades son tan contagiosas que puede enfer
marse sólo por estar en la misma habitación que una persona
infectada, incluso minutos después de que se hayan ido.
La mayoría de las enfermedades infecciosas son contagiosas,
como la gripe, el sarampión y la faringitis estreptocócica, pero

no todas. Piense en la enfermedad de Lyme, por ejemplo. E a
es una enfermedad infecciosa causada por la bacteria L >
rrelia burgdorferi. Sin embargo, no es contagiosa porque
transmite por garrapatas, no por humanos. Una vez que e
infectado, no puede transmitirlo a su madre, copipañero
¦fíabajo o al hombre quÜStá a su lado en el áwPíis. .

BULGARIA

¿Cuál es el platillo típico de Bulgaria?
R. Me creería si le digo que es el yogurt, a qué le suena í
cillus bulgaricus.

PINTURAS

¿Cuáles se consideran las pinturas más famosas del
mundo?

R. Estas diez y en este orden:
La Mona Lisa
La última cena

La noche estrellada, de Van Gogh
El grito
Guernica
El beso

Niña con un arete de perla
El nacimiento de Venus
Las Meninas
La creación de Adán.

¿Tiene usted alguna que añadir? j

Fecha: 09/02/2020

Página: 19

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Alfredo La Mont III, "Sin Maquillaje"

Alfredo La Mont III

Costo: 19,981



Los sagrados Institutos
Nacionales de Salud

Es por completo incuestionable que la mejor investigación
en salud de este país se lleva a cabo en los llamados Insti
tutos Nacionales de Salud. La historia de dichos hospitales
se encuentra ligada al desarrollo del pensamiento médi
co en muchas áreas, y frecuentemente trabajan en dichos
temas los mejores expertos que tienen la oportunidad de
presentar hipótesis razonables frente a las nuevas realida
des epidemiológicas.
Ejemplos hay muchos, pero sólo para mencionar un

tema que, además, es parte de la agenda pública reciente,
cito los estudios de obesidad y sobrepeso publicados por el
grupo del Instituto Nacional de Salud Pública que, por for
tuna, redundaron en una norma de etiquetado de alimentos
que ya fue mencionada como excelente por las agencias
sanitarias internacionales.

Pero al tratarse de instituciones vivas, conformadas por
personas concretas de carne y hueso, resulta que no todo
es color de rosa. A lo largo de la historia reciente de dichos

institutos podemos dar cuenta
de absurdos y excesos que sólo
significan corrupción. También
ese ámbito ha sido presa de tan
lamentable fenómeno.

En otras ocasiones he abor

dado lo que me parecen las
causas que la han permitido, y;a
mi juicio tienen relación direc
ta con las leyes de creación de
cada hospital que, por ejempté,
le otorgan la calidad de "organis
mos públicos descentralizados",

lo que le brinda a los directores un escenario de absoluta

libertad de gestión, lo que en muchos temas representa
ventajas palpables, pero que visto desde otro ángulo per
mite también libertad para abusar, hecho que tristemente
ha ocurrido en más de una ocasión.

Los políticos de las administraciones previas no ^e
habían ocupado nunca del tema, por miedo a afectar la
productividad científica de los institutos, pero en ninguría
sociedad democrática se pueden aceptar los abusos. Pér
eso celebro la reciente actuación del doctor Reyes Terán.
nuevo coordinador de los institutos, que se atrevió a poner
de frente a la sociedad, un hecho que me parece por corrí
pleto injustificable: cuatro directores de dichas instituciones
se negaron a firmar el convenio con el Insabi.
Al margen de la crítica a la nueva institución sanitaria

no encuentro una sola razón lógica por la cual un empleado
federal, que a fin de cuentas eso son los directores, se pue
da negar a firmar un acuerdo con la nueva institución fede
ral. Quizá se inspiraron en la negativa que presentaron $n
grupo de gobernadores a firmar dicho documento, pero sin
darse cuenta de algo elemental: los gobernadores ocupan
un cargo de elección popular y gobiernan estados libresiy
soberanos, por lo que poseen las facultades para negar^.

El director de un instituto es por completo diferente, fis
un empleado federal a cargo de dirigir y administrar uña
institución pública. La diferencia salta a la vista, pero la
libertad absoluta de marras los condujo a pensar que ellps
también pueden oponerse. Y lo más grave gira en torno a
las razones por las que se opusieron. Nos urge saberlasjjy
sospecho que no son legítimas. Espero que a la brevedad
se articule una estrategia para revisar cabalmente el des
empeño de todos los institutos y los hospitales federales de
alta especialidad y se reforme la ley para acotar el pod^r
de los directores.

El director de un
instituto es un

empleado federal

a cargo de dirigir
y administrar
una institución

pública.
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La Carta Magna más joven del país, la que prometía progre
so y vanguardia, cumplió esta semana su tercer
aniversario de vigencia, sin embargo, hoy no te
nemos nada que celebrar.

Lo anterior no es porque la Constitución de la
Ciudad de México sea un marco jurídico malo,
por el contrario, da puerta a grandes cambios, a
innovar en la política pública, a construir la ciu
dad que todos siempre hemos idealizado, fuera
del control federal, progresista y con autonomía.
Desafortunadamente, el Ejecutivo y el Le

gislativo local están controlados por un partido
político hegemónico, que se siente más cómodo
dando pasos hacia atrás en vez de avanzar, que
busca imponer repitiendo un modelo de gobierno
que no veíamos desde los años dorados del PRI.
Para muestra veamos el desprecio que la

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tuvo al
aniversario de la Constitución local. En vez de
participar en la Sesión Solemne que se realizó
en el Congreso de la ciudad, prefirió hacerle
de acompañante al presidente Andrés Manuel
López Obrador en Querétaro, celebrando la Car
ta Magna federal, en vez de la propia.

Este desprecio de Sheinbaum es casi risible por su razón

de fondo: le quedó grande el día al ver miopemente la Cons
titución como un legado de su antecesor, Miguel
Ángel Mancera, y no como algo propio de la en
tidad que gobierna. Sin embargo, a todo aquello
que tenga la más mínima esencia del gobierno
Ulterior, está dispuesta a atacarlo hasta desa
parecerlo. Nada que festejar, pues la mayoría de
Morena atropello la Constitución al modificarla
para tener una "Fiscalía Carnal"; al diluir la par
ticipación ciudadana del Instituto de Planeación
y hacer a un lado la materia de ordenamiento
territorial de la Ley de Planeación; al violar la
Constitución porque quieren concesionar la ba
sura a particulares. Eso sin contar que, además,
vamos fuera de tiempo en cumplir la obligación
que marcan varios de sus artículos transitorios.
Tres años después de la promulgación de nuestra
Constitución no somos una ciudad de derechos,
no somos innovadores pues no se respetan los
acuerdos del consenso del Constituyente local
que dio forma al texto original.

Tuvimos nuestra Sesión Solemne y la jefa de
Gobierno nos mandó a un representante. Nuestra
Constitución cumplió su tercer aniversario, pero
nada que celebrar.no tenemos

Vamos fuera

de tiempo en
cumplir la
obligación que
marcan varios
de los artículos
transitorios de la

Carta Magna de
la CDMX.

Claudia
Sheinbaum.
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Rayuela
Hay de jueces a

jueces: unos liberan
criminales y otros se
unen a la lucha contra

ellos. ¿Y la justicia?
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BAJO LA LUPA
Millennials con el socialista Bernie a quien
temen más demócratas que republicanos
ALFREDO JALIFERAHME

EL 70 POR ciento de los millennials
y/o "generación Y", quienes na
cieron después de 1980, tienden a
votar por un socialista, pese a que
el término "socialismo" es anatema

en EU y del que el renergizado Trump, después
del fallido impeachment, ha hecho su tiro al
blanco propagandístico para enarbolar las
bondades del capitalismo de Wall Street que
ha llevado sus acciones a la estratosfera, en
contraste con su economía que exhibe una pa
tente mediocridad exceptuando la aristocráti
ca "economía digitálica" de Silicon Valley.

LOS JÓVENES DE EU "han perdido la fe en
el capitalismo y ahora abrazan al socialismo",
mientras que la principal propuesta de "cuida
dos médicos" de Bernie Sanders, confeso "so
cialista demócrata", quien ondea la bandera de
"Cuidados médicos para todos" que ha atraído
a los millennials y "ha movido a la izquierda
al Partido Demócrata en forma significativa"
(https://bit.ly/3bllP72).
EL 50 POR ciento de los millennials y el 51
por ciento de la generación Z "sienten que el
sistema económico de EU ha trabajado en su
contra" y tienen una "mayor vista desfavorable
del capitalismo".

MUCHOS DE LOS jóvenes se encuentran
abrumados con sus deudas colegiales, mien
tras que "el socialismo y comunismo" no
aportan "las mismas asociaciones negativas y
memorias que sus generaciones previas".

SEGÚN MARKET WATCH, los millennials re
presentan 40 por ciento de los desempleados
cuando más de 40 por ciento de los universita
rios recién graduados son subempleados: sus
empleos no cubren los créditos de sus costosos
títulos universitarios (https://bit.ly/2SaqgtR).
EL 19 POR ciento de millennials y 12 por cien
to de la generación Z juzgan que el Manifiesto
Comunista "garantiza mejor la libertad y la
igualdad para todos" que la Declaración de
Independencia, en contraste a los baby boo
mers (nacidos después 1945 hasta 1960) y a la
generación X.

EL "SOCIALISTA DEMÓCRATA" Bernie, de
77 años, es quien más atrae a los millennials"

(https://bit.ly/39dxXVM).
EL DESASTRE DE los "cuidados médicos" y
sus "seguros" en EU angustia a los estudiantes
quienes adeudan 1.5 millones de millones de dó
lares, en comparación a 200 millones de dólares
del año 2000 (https://bit.ly/3bl98Jr): ¡7 mil 500
veces más en 20 años: una monstruosidad!

ENTRE LOS ESTRATOSFÉRICOS pagos de
los seguros médicos y el adeudo de sus présta
mos colegiales, los millennials se han refugiado
con Bernie, admirable judío progresista que
choca con sus correligionarios de Wall Street:
tanto de George Soros como de Jared Kushner.
EL "SOCIALISMO DEMOCRÁTICO" de
Bernie apela a la reforma de Wall Street me
diante impuestos para beneficios sociales, más
que en "la propiedad social de la producción".

ES NOTORIO EL choque electoral y cosmo
gónico entre los millennials (73 millones) y los
baby boomers (76 millones).
UN PROBLEMA DEL entusiasmo de los mi
llennials es que en la elección de 2016 sólo votó
la mitad ahuyentados por el fraude del esta
blishment demócrata a favor de Hillary contra
Bernie, en comparación de las 2/3 partes de
sus mayores de edad.
EL MAFIOSO ESTABLISHMENTdel Parti
do Demócrata no sabe cómo contener a Bernie
y busca impulsar al multimillonario Mike
Bloomberg, ex alcalde de Nueva York con una
fortuna de 61 mil millones de dólares, para lite
ralmente comprar la convención demócrata.

BLOOMBERG TODAVÍA NO aparece en los
debates ni en las primarias de arranque de New
Hampshire, pero ha gastado millones en publi
cidad para prepararse a contender en el famoso
supermartes y así obtener un sustancial número
de delegados (https://washex.am/20DIoKi).
EL DESASTRE ELECTORAL "ciberantide
mocrático" de Iowa fue diseñado para debilitar
a Bernie y favorecer a Bloomberg, mediante
el ascenso artificial del racista Pete Buttigieg,
de 38 años y anterior espía del Pentágono en
Afganistán (https://bit.ly/2H72mJt).
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LA PANDILLA DE los Clinton/Qbama/Biden/
Buttigieg fue expuesta en el caucas en Iowa
mediante el manoseo digitálico del conglome
rado empresarial de Shadow/Acronym/Pacron
ym y cuya primera víctima ha sido el ex vice
presidente Joe Biden. (https://bit.ly/39kVdkY).
¿PODRÁ DETENER A los millennials el arcai
co Partido Demócrata?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
h ttp://vk. com/id254048037

EL precandidato presidencial estadunidense Bernie Sanders es quien atrae más a Los
millennials. Foto Afp
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DESDE OTRAS CIUDADES
Un frondoso huerto es la
pequeña mancha verde en la
favela más antigua de Río

ALÉ ROQUE PASEA por el silvestre huerto en Río de
Janeiro, aparta las hojas de la vegetación para enseñar
lo que ayudó a plantar el año pasado. "Este cacao se está

desarrollando bien... Miren a este árbol de lima, está lleno... Mon
tones y montones de tomates... Ese un acaí...", comenta. Parece
que siempre hay algo más que mostar: "Jengibre, aguacates,
piña, batata".

SE AGACHA ANTE un camote y decide recogerlo con los ni
ños a quienes enseña a cuidar plantas en este y otros lugares de
la comunidad. Además de proporcionar alimentos gratis a los
vecinos, estar en ese huerto tiene otro beneficio: se está mucho
más fresco bajo su sombra, lo que representar una rareza en
esta parte de la ciudad, lejos de la brisa marina de Copacabana e
Ipanema.

ESTE PEQUEÑO TROZO de tierra vacía se encuentra junto al
centro de Providencia, la primera favela de Río, donde casas hu
mildes se apiñan en ángulos improbables y los agujeros de bala
revelan la presencia de narcotraficantes.

ES UNA DE las docenas de lugares donde la gente comienza pro
yectos que aportan algo de verde a un paisaje urbano sin árboles,
que contrasta con el frondoso bosque que se extiende junto a la
ciudad. El grupo activista Catalytic Communities ha identificado
proyectos sostenibles en toda la ciudad y trata de fomentar una

red de apoyo.

"PARECE QUE AHORA, de pronto, incluso en los últimos seis
meses, hay un aumento en el interés", dijo Theresa Williamson,
directora ejecutiva del grupo.

ROQUE AFIRMA QUE si los niños se pasan el día viendo sólo
callejones, balas, envoltorios vacíos de drogas y basura, les costa
rá contribuir al mundo con algo bueno. Necesitan espacios donde
jugar y recoger flores.

RÍO ES FAMOSA por las espectaculares vistas de su extrema
topografía, con su combinación de selva y costa. Pero si se mira
más allá de las postales se encuentra una imagen de distopía ur
bana tras décadas de expansión descontrolada y negligencia del
gobierno. Se dice que incluso la estatua del Cristo Redentor, colo
cada sobre un monte en la selva, cerca de la costa, da la espalda a
la mayor parte de la metrópoli.

EL SOL NO golpea a todos por igual. Los barrios con vegeta
ción, que tienden a ser de los más ricos, sufren menos, mientras
el calor castiga las amplias extensiones de tejados de aluminio
y asbesto. Los densos vecindarios de Río son de los que tienen
menos vegetación en todo el país: 80 de ellos cuentan con casi 1
por ciento de zona arbolada, sobre todo en la parte industrial, al
norte. Sin sombra ni evapotranspiración, las llamadas "islas de
calor" hacen el verano aún más brutal.
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EL famoso Pao de Aqúcar, cuyas playas Roja y Urca son
representativas en Río de Janeiro, en donde La opulencia y
pobreza también se diferencian en el verano. Foto Afp
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¿Nueva
conciencia
ética?

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI
TODO INDICA QUE se rea

nima el tema de la constitu
ción moral. Nos hemos vuel

to a reunir con el Presidente de la
República el pequeño grupo que
se encargará de presentar un an
teproyecto que sirva de referente
para iniciar la discusión sobre el
tema. Habrá foros regionales y fi
nalmente una asamblea nacional
que aprobará un texto definitivo.
Este código tiene su antecedente
en la cartilla que, hace 75 años,
escribió Alfonso Reyes. Aunque la
cartilla original no se distribuyó,
una nueva edición realizada por
el actual gobierno la repartió a 10
millones de personas. La respues
ta ha sido muy interesante.

EL NUEVO CÓDIGO ético
tendrá como objetivo identificar
ciertos patrones que pueden
conducir a la felicidad y que son
de aceptación generalizada. Los
problemas morales del pueblo de
México de la época en que Reyes
escribió su cartilla son distintos
de los de hoy. Ha habido una
transformación en las costum
bres y en los criterios, la conducta
sexual, la organización familiar,
la participación de las mujeres
en la vida pública, el incremento
de la inseguridad y, sobre todo, la
violencia han obligado a pensar
en nuevas soluciones.

PARA DAR UNOS cuantos

ejemplos: nuestras estructuras
políticas se están volviendo más
democráticas, el autoritarismo se
ha reducido, todos quieren opinar
y participar. Las mujeres exigen
igualdad de condiciones y garan
tías para su seguridad personal y
también, como madres y parejas.
Las familias están en completa
reorganización, los divorcios han
aumentado 136 por ciento y los
matrimonios se redujeron 21 por
ciento. El sentido comunitario
se ha debilitado y ha crecido el
individualismo. La discriminación
racial se ha mantenido pero ahora
hay mucha mayor conciencia de
este problema. El respeto a la
patria parece haber declinado en
muchos sectores. Hay más con
ciencia del respeto a la naturaleza
pero el poderío de los descubri
mientos en materia biológica
requiere de una nueva ética. La
percepción de la corrupción está
reduciendo, pero está lejos de
haber sido erradicada (Indice de
percepción de la corrupción 2019,
Transparencia Internacional).
Probablemente el mayor proble
ma ético es la falta de respeto al
estado de derecho. Uno es el texto
de la ley y otra muy distinta es la
forma en que se aplica en la vida
real.

Colaboró Meredith González A.
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TRASCENDIÓ

QUE el coordinador de Mo
rena en la Cámara de Diputados,
Mario Delgado, no quita el dedo
del renglón ya sea para dirigir Mo
rena, aspiración que cada vez se le
complica más, o para ser el próxi
mo candidato de su partido a la gu
bernatura de Colima.

Este fin de semana Delgado asistió
a los festejos charros en Villa de Al
varez, en esa entidad, donde desfiló
a caballo. Dicen que la tradición es
que altos funcionario o políticos lo
hagan, pero también quienes aspi
ranalagubernatura... ¿Será?

QUE siguiendo con el tema de la
presidencia de Morena, resulta que
cuando Alfonso Ramírez Cuéllar
pidió licencia para buscar ese cargo
empezó la rebatiña por ocupar la po
derosa Comisión de Presupuesto de
la Cámara de Diputados.

Quien ya dio muestras de interés
para quedarse con ese órgano le

gislativo que dictaminara el Pre
supuesto 2021, año electoral, es
Pablo Gómez.

QUE el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador tuvo que salir
en defensa del gobernador del Esta
do de México, Alfredo del Mazo,
luego de que un grupo de los invi
tados a la gira de ayer comenzó con
descalificaciones. Incluso pidió un
aplauso para el priista. Por cierto,
hasta le levantó la mano cuando lo

presentaron en el presidium.

QUE el director de Informa
ción de Grupo MILENIO, Oscar
Cedillo, se suma desde mañana a la
plantilla de selectos colaboradores
que escriben en la sección Al Fren
te. Su columna se llamará Contra

sena y abordará temas de interés
nacional e internacional en una

coyuntura tan importante como la
que enfrenta el periodismo en esta
era de la digitalización.
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LA SEMANA DE ROMÁN
REVUELTAS RETES

Rifas simbólicas y puentes
El país se está sumergiendo cada vez más en el universo de lo simbólico: se anuncia que se
celebrará la rifa de un avión pero, al mismo tiempo, se avisa que ese mismísimo avión no será
rifado; ¿por qué?, muy sencillo: el gobierno sigue esperando que se aparezca un comprador

F
nía agenda pública sigue

i figurandolarifadelavión.
El presidente déla Repú

blicahapropuesto además que se acaben
los fines de semana extendidos para vol
ver a las prácticas de antaño y que las ce
lebraciones cívicas obliguen a un día ofi
cial de descanso, aunque acontezcan en
plena mitad del periodo hebdomadario.
Argumenta, López Obrador, que los ni
ñosy los jóvenes de lanaciónno sabenya
de efemérides y acontecimientos histó
ricos precisamente porque no se conme
moran en las fechas que les correspon
den en el calendario de nuestras grandes
solemnidades. En el caso del Boeing787
8 que adquirió el Estado mexicano para
uso de sus primeros mandatarios, ten
drá lugar un sorteo en septiembre —o
sea, que los posibles interesados tendrán
que esperar másde seismesesparasaber
los resultados— y, encima, no se rifará el
aparato propiamente dicho, sino que se
repartirán 100 premios de 20 millones
de pesos cada uno.

Este país se está sumergiendo cada vez
más en el universo de lo simbólico, seño
rasy señores: se anuncia que se celebrará
larifa de un avión pero, al mismo tíempc»,
se avisa que ese mismísimo avión no será
rifado. ¿Por qué? Muy sencillo y explica
ble: el Gobierno sigue esperando que se
aparezcaun comprador y si se pusiera el
aparato ya desde ahora a disposición de
los futuros ganadores del sorteo enton
ces no estaría en venta, sino que sería un
bien reservado, bajo custodia, por así de
cirlo. Una cosa o la otra, evidentemente:
se rifa ose vende, pero nada más.
Hemos llegado hasta aquí por varias

razones: podríamos suponer, de entrada,

que el premio en si mismo, un gigantesco
jet, no es algo demasiado codiciable pa
ra un ganador, en términos meramente
prácticos. No lo posee todavía ni el mis
mo Gobierno, vamos, porque no lo ha ter
minado de pagar y, por si fuera poco, está
sujeto alas condiciones y cláusulas esti
puladas en un contrato de arrendamien
to. Sería, en su momento, propiedad de la
Fuerza Aérea yyo en lo personal me pre
gunto, desde el punto de vista jurídico, có
mo pudiere transferirse algo que es patri
monio de las FuerzasArmadas aunsimple
particular, la está a la venta, sin embargo,
así que esta cuestión la deben de tener re
suelta los abogados que se ocupan de los
embrollos legales de nuestra Administra
ción. Pero, caramba, no creo que nadie ha
ya rifado jamástodo un Dreamliner, sea
como sea y más allá de que, como podría
mos aventurar, la persona que obtuviese
parecido premio no tendría que resolver
cuestiones como estacionar el avión en al

gún lado o contratar a una tripulación.
El asunto es que el Gobierno de la4T

nos comunicó, atados los mexicanos, que
el avión se iba a rifar. Y, a partir de ahí, se
volvió necesario y perentorio arreglar el
tema. La solución que encontraron, co
mo hemos visto, fue seguir enlo mismo—
esdecir,elBoeingestáalaventa todavía—
pero, paralelamente, celebrar un magno
sorteo para confirmarnos, pues sí, que se
rifa Problema resuelto.

Hablando justamente de simbolis
mos, el actual presidente de México nova
ahaceruso, nunca, de un aparato que esla
representación misma de los usos impe
riales del régimen anterior, de los derro
chesygastos suntuarios. DejaríaAMLO
de ser él mismo si pusiera un pie en el
avión. Como tal, el Boeing necesita ser
desechado, eliminado, borrado de la lis
ta de los bienes de la 4T. Lo mandarían al

desguace, puray simplemente, de no ser
porque esperan venderloy recuperar al
go del dinero gastado. En este sentido, lo
han transformado en una suerte de gran
remedio a la epidemia de la corrupción.
Es un contrapeso y alguna gente cree,
esperanzada, que cuando lo vendan "se
construirán hospitales" o que la "ayuda"
prometida llegará a sus comunidades. No
saben, estos presuntos beneficiarios, de
arrendamientos financieros o de plazos
forzosos e ignoran igualmente el dato de
que la flota, digamos, de American Air
lines es de... mil 800 aparatos (no todos
ellos son Dreamliners, es cierto, pero de
todas maneras) lo cualnosdaunaideadel
raquítico impacto que la venta de un solo
/etpudiere tener en una economía como
la de México. Eso sí, el sorteo viene, muy
oportunamente, a apuntalar una pro
mesa de campaña: aunque el Boeing no
se venday que tampoco se rife, el dinero
estará ahíyservirá para comprar equipa
miento médico. El avión presidencial si
gue volando... a su manera
En lo que toca a la conmemoración

de las efemérides nacionales, se privi
legia, nuevamente, la formalidad ritua
lista por encima de los provechos inme
diatos de mover los días feriados para
que sean parte de un fin de semana ex
tendido. La gran mayoría de los países
modernos ya no suspenden sus labo
res en la fecha en que se recuerdan los
grandes acontecimientos, sino que la
jornada de descanso se anexa al domin
go anterior. Así, la gente aprovecha pa
ra viajar, para estar con los suyos o para
disponer meramente de más tiempo li
bre. Está el tema de que los estudiantes
se enteren de lo que se celebra, desde
luego. La ignorancia no resulta del ca
lendario, sin embargo, sino de la mala
enseñanza en las escuelas. ¿O no?
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La mayoría de países
modernos ya no
suspende labores en
fechas de los grandes
acontecimientos
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CIMACNOTICIAS *

STUNAM obstaculiza aplicación
de protoco lo contra vio encia

PERIODISMO CON
PERSPECTIVA DE GÉNERO

Estudiantes, trabajadoras y la Secretaría de la Mujer del sindicato coinciden que hay negociaciones del gremio con
autoridades de la máxima casa de estudios para evitar' despidos, por lo que el número de agresores expulsados es bajo

ANGÉLICA JOCELYN SOTO ESPINOZA
CIUDAD DE MÉXICO
En medio de la escalada

de protestas de las es
tudiantes para que se
atienda la violencia

contra ellas y se de
je de proteger a agresores, el Co
mité Ejecutivo del Sindicato de
Trabajadores de la Universidad
Nacional Autónoma de México

(STUNAM) negocia con las auto
ridades universitarias para reba
jar la sanción de sus agremiados.
Desde enero de este año, las

alumnas organizadas tomaron
más planteles y denunciaron, en
tre otros puntos, que el STUNAM
protege a sus agremiados.
La titular de la Secretaría de

Acción de la Mujer del STUNAM,
Mary Carmen Larralde Hurtado,
una de las cuatro muj eres que in
tegran el Comité Ejecutivo, con
formado por 19 secretarías, con
firmó lo anterior en entrevista
con Cimacnoticias.

La sindicalista aseguró que en
2017 el secretario general, Agus
tín Rodríguez Fuentes, pidió a

la oficina de la abogada general
que no se incluyera el Protoco
lo de Atención a Casos de Vio
lencia contra las Mujeres en las
audiencias de investigación ad
ministrativas, ello a pesar de que
18 por ciento de los agresores de
nunciados en el último año en la

UNAM resultó ser personal ad
ministrativo.

Esto bajo el argumento erró
neo de que ese mecanismo es
una legislación que no está con
siderada en el Contrato Colecti

vo de Trabajo. La secretaria dijo
que en otra reunión con la abo
gada, Rodríguez Fuentes pidió y
acordó que, en lugar de rescindir
contratos, se suspendiera tempo
ralmente a los agresores.
Como organización gremial,

el STUNAM debe ser notifica

do cuando se inicia un proceso
administrativo (como una in
vestigación o sanción) contra un
trabaj ador para participar como
defensa y vigilante de que se res
peten los derechos laborales de

este; sin embargo, no está dentro
de sus funciones incidir o nego
ciar para evitar que el trabaj ador
sea castigado por un daño que sí
cometió.

De acuerdo con Larralde, es
tas negociaciones han obsta
culizado que la UNAM cumpla
una de las principales exigen
cias de las alumnas: dejar de
proteger y sacar a los agresores
de la universidad.

El propio rector de la UNAM,
Enrique Graue, declaró en con
ferencia de prensa que de 2016
a la fecha se despidió a 100 agre
sores entre trabajadores, acadé
micos y alumnos.
Tan solo entre 2018 y 2019 la

Universidad inició 335 procedi
mientos, pero solo hubo sanción en
53.1 por ciento de los casos. De es
tas sanciones, 28 por ciento fueron
amonestaciones o suspensiones y
en siete casos se expulsó al agresor,
de acuerdo con el Informe sobre la

ImplementacióndelProtocolopa
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ra la Atención de Casos de Violen
cia de Género en la UNAM (2018
2019).
Durante su periodo ha recibi

do al menos 150 denuncias indi

viduales y colectivas contra tra
bajadores, personal de confianza
y funcionarios de la Universidad
por violencia sexual (la más fre
cuente), violencia física, hosti
gamiento y agresiones verbales.
La mayoría en la Facultad de In
genieríay los planteles 7y 2 de la
Escuela Nacional Preparatoria,
pero solo 14 casos concluyeron
en rescisión.

Demuestran obstáculos
Entrevistada por separado, una
trabajadora del Instituto de In
vestigaciones Económicas (HE)
de la UNAM dij o a Cimacnoticias
que en febrero de 2018 fue inti
midada por Octavio NN, un jefe

de servicio cuya hermana cola
bora en el Comité Ejecutivo del
STUNAM.

El hostigamiento inició cuan
do ella descubrió a Octavio sos
teniendo relaciones sexuales
dentro del instituto. Tras reite
radas agresiones, incluso físicas,
la trabajadora lo denunció ante
la Secretaría Administrativa de

la UNAM y ante su sindicato.
Mientras corría la investiga

ción, la trabajadora observó a
personal del Comité Ejecutivo
en reuniones con autoridades
universitarias. Como consta en

documentos consultados por Ci
macnoticias, la Dirección del HE
de la UNAM confirmó por escri
to la agresión en su contra, pero
"en consideración de su trayec
toria laboral", cambió el castigo
de rescisión de contrato por una
suspensión de ocho días.
Cimacnoticias documentó

que la mañana del viernes 6 de
abril de 2018 cuatro sindicalis

tas golpearon y amenazaron con
arma de fuego a otra trabaj adora
del STUNAM cerca de la Facul

tad de Ingeniería. Ella había de
nunciado, cuatro años atrás, aun
trabaj ador por acoso sexual.
Se buscó sin respuesta a la

AAPAUNAM (agrupación gre
mial de profesores, que también
ha sido acusada de proteger a
quienes agreden), a la oficina de
la abogada general y al secreta
rio general de la UNAM.i^™>

Entre 2018 y 2019
la UNAM inició 335
procedimientos,
pero solo hubo
sanción en 53.1 por
ciento de los casos
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(Misar Ayotzinapa
El libro de Fernando Escalante Gonzalbo y Julián Canseco Ibarra seguramente resultará incómodo

para muchos, sobre todo para aquellos comprometidos con "la cultura antagónica" tan exitosa en estos
tiempos en los cuales desde el poder se exhiben "otros datos" aunque no sean verdaderos

El cartujo pasa la mañana le
yendo De Iguala a Ayotzina
pa. La escena y el crimen, de
Fernando Escalante Gonzal

bo y Julián Canseco Ibarra, un
breve ensayo coeditado por El Colegio de
México y Grano de Sal. Es una propuesta
interesante, no se ocupa tanto de los he
chos violentos ocurridos en Iguala duran
te la noche del 26 y la madrugada del 27
de septiembre de 2014, sino de cómo han
sido abordados en los medios de comuni

cación y en una gran cantidad de libros, en
muchos de los cuales prevalecen la espe
culación, los rumores, las equivocaciones,
el rechazo automático a las investigacio
nes realizadas por las autoridades del go
bierno de Enrique Peña Nieto, a quien se le
achacalaresponsabilidad de aquelhorror,
El episodio, terrible, doloroso, adquirió

valor simbólico y se convirtió en "aconte
cimiento" (es decir, en suceso digno de ser
recordado) cuando se le sacó del contexto
del crimen organizado para insertarlo en el
de la represiónpolítica: "la construcción del
acontecimiento consistió en hacer de los

hechos de Iguala una nueva escenificación
de la masacre de Tlatelolco, de 2 de octubre
de 1968. Este es el origen del enorme peso
simbólico que tuvo el caso en la opinión pú

blica y también la razón por la cual el acon
tecimiento adoptólos rasgos concretos que
tiene hoy", escriben los autores.

Un callejón sin salida
La tragedia de los estudiantes de la normal
rural de Ayotzinapa, en la cual participaron
policías municipales, autoridades locales
y organizaciones criminales, podría ha
ber sido solo otro capítulo de la sangrienta
historia de Guerrero durante las últimas
décadas, en especial desde el comienzo de
la llamada "guerra contra el narcotráfico",
pero todo cambió cuando las autoridades
federales atrajeron el caso, con el procura
dor Jesús Murillo Karam al frente. Apartir
de entonces, los reflectores de los medios
apuntan hacia ellas y el incidente cobra re
levancia nacional. Además: "La participa
ción directa del procurador general hace
que se le asocie no solo con la investigación,
sino fundamentalmente con el crimen".
La frase desafortunada de Murillo Ka

ram: "Ya me cansé", durante una confe
rencia de prensa el 7 de noviembre de 2014,
aludiendo a las preguntas reiterativas de los
reporteros, es vistacomouna señal de indo
lenciay aprovechada en las sátiras de cari
caturistas y opinadores. Unos días después,
durante una marcha multitudinaria en la

capital del país exigiendo el esclarecimien

to de los hechos y la aparición de los 43 nor
malistas, "se articula porprimera vez la de
nuncia en los términos que van a configurar
el acontecimiento: 'Fue el Estado'".

La frase tiene éxito en los medios y en
la opinión pública: "Desde ese momento,
quien está en el centro de la atención es el
presidente: como responsable de la inves
tigación, pero poco a poco, por una asocia
ción impensada, cada vez más como res
ponsable de los hechos".
El gobierno federal avanza por un ca

llejón sin salida: sus investigaciones son
descalificadas en todas sus fases y su ritmo
de trabajo no satisface a nadie. Primero se
critica la falta de resultados —en noviem

bre de 2014, recuerdan los autores, Juan
Villoro escribe: "la respuesta judicial no
ha estado a la altura de la desesperación de
la gente"—, pero cuando en enero de 2015
Murillo Karam presenta las conclusiones
de las averiguaciones, los padres de los
normalistas y su abogado protestan y acu
san al gobierno de "tenerprisa por cerrarla
investigación".

La cultura antagónica
Escalante Gonzalbo y Canseco Ibarra ha
blan de la cultura antagónica ("un con
junto de automatismos favorable de an

Fecha: 09/02/2020

Página: 21

Area cm2: 524

1 / 2

Columnas Políticas

El Santo Oficio / José Luis Martínez S.

José Luis Martínez S.

Costo: 70,043



temano, por sistema, a la oposición, y que
inspira una actitud de desconfianza hacia
cualquier autoridad") como fuente de las
suspicacias y sospechas en las investiga
ciones oficiales sobre los hechos de Igua
la. Citan algunos ejemplos: un texto de
Lorenzo Meyer, para quien en el crimen
participaron "el alcalde (...) con el crimen
organizado y aún no sabemos si alguien
más", con "alguien más", sin hacerla ex
plícita, desliza una acusación contra las
fuerzas federales; un artículo de 2016 de
Pedro Miguel titulado "43 preguntas", en
el cual varias, pero sobre todo una de ellas,
dados los documentos y testimonios al
respecto, parece una locura: "¿Están real
mente involucrados en los hechos del 26

de septiembre José Luis Abarca y María
de los Angeles Pineda Villa?"; un reportaje
de Anabel Hernández y Steve Fisher en la
revista Proceso, donde "se acusa directa
mente alaPolicíaFederaly alos militares,
aunque no se explica el motivo por el que
habrían asesinado alos estudiantes".

El libro contribuye a comprender la na
rrativa predominante sobre el caso Igua
la, la construcción de historias y versiones
contradictorias enlos mediosy, sin embar
go, admitidas sin reparos por la opinión
pública, mientras se descarta automática
mente la investigación del gobierno de Pe
ña Nieto, sin importar sus grandes coinci
dencias con la del Grupo Interdisciplina
rio de Expertos Independientes (GIEI),
tan celebrada por algunos periodistas e in
telectuales, aunque "en realidad no ofrecía
una explicación alternativa de los hechos
ni decía nada sobre el paradero de los 43
normalistas".

El trabaj o de Escalante Gonzalbo y Can
seco Ibarra seguramente resultará incó
modo para muchos, sobre todo para aque
llos comprometidos con la cultura antagó
nica, tan exitosa en estos tiempos donde
desde el poder se exhiben "otros datos",
aunque no sean verdaderos.
Queridos cinco lectores, El Santo Ofi

cio los colma de bendiciones. El Señor esté
con ustedes. Amén.
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El otro surrealista se llamaba André

lgunos le decían El Papa o El
Olímpico a Bretón,

André Bretón, líder inte
lectual y artístico del movi
miento surrealista cuya in
fluencia en la cultur a occiden

tal aún se siente en todo el mundo. En la poe
sía, en la pintura: aun en la sociología.

El objeto surrealista fue definido como "un
cuchillo sin hoja y sin mango". Alguien, agre
gó: y sin filo...

Eso ocurría, obviamente en tiempos di
chosos cuando nadie imaginaba un país de
120 millones de habitantes, gobernado por
alguien capaz de rifar un avión, sin avión, en
tre los aplausos de la multitud. O de una bue
na parte de ella.

Todo este astracán del TF0 I José Alaría
Morehsi} Pavón, es digno del gran Víctor Lus
tig, quién vendió la Tome Eifl'el por el valor de
siete mil toneladas de acero, sin entregar na
da a cambio.

Hoy, siete mil toneladas de hierro, a 14
mil pesos cada una. costarían aproximada
mente 98 millones, una bicoca si se compa
ra con el sorteo del avión sin avión al cual nos
ha invitado el gobierno capaz de sacar ¡ti chis
tera del conejo, sin tener ni conejo ni sombre
ro. Un timo.

El tema nacional, para un país con los ojos

cerrados a los verdaderos problemas nacio
nales. esos cuya solución aguarda desde el
compendio de don Andrés Molina Enríquez
en 1909. ha sido el culebrón de una histo
ria aeronáutica, espina vertebral de la procla
ma Ideológica de un gobierno redentor, pues
cuando no se trata de abandonar la obra de
un aeropuerto avanzado a la tercera parte, se
le ocurre vender por capricho un avión adqui
rido por necesidad.

El Dreamtiner comprado para servicio del
Estado, fue usado como prueba del dispendio
de regímenes anteriores, y baja la consigna de
abatir la riqueza del gobierno frente a la pobre
za del pueblo, se decidió perder el tiempo y más
dinero, en una infructuosa intentona comer

cial para colocar un aeroplano mayor en un
limitadísimo mercado celestial.

Total nadie quiso comprar el avión, no por
caro o suntuoso, sino por especial, pues tiene
un equipamiento diseñado para las necesida
des de quién lo compró. Así, la imaginación se
echó a andar con la potencia de tas turbinas
del jet y se propusieron otros modos para des
hacerse del palacio volador ¡ni tanto).

Se pensó en alquilarlo, rentarlo, cambiar
lo: se pidió el auxilio de la ONU (asunto para la
segunda carcajada), y a fin de cuentas rilarlo
sin rifa posible, y para ello se dio esta peregri

na explicación, cuyo contenido nos confirma
cómo Andrés, fue también el nombre del su
rrealista mayor:

"...vainas a dedicar la conferencia sólo al
tema del avión, tn[orinarles que ya se tomóla
decisión, después de análisis, de reflexiones, de
consultas, de tomar en cuenta distintos pun
tos de vista, opiniones, ya se lomó la decisión
de rifar et avión.

". ...Se va a rifar el avión para no tener pro
blemas de tiempo y que puedan participar to
dos los mexicanos que quieran ayudar, porque
no sólo es resolver este problema que nos here
daron en el tiempo de los gobiernos faraónicos,
sino que lo que se obtenga se utilice para com
prar equipos que se necesitan en los hospita
les donde se atiende a la gente pobre del país ",

Aquí resulta oportuna una apostilla: ¡Te
ner un aviones un problema? >0 es un proble
ma no saber cómo aprovecharlo y gastar di
nero para nada/ Son preguntas simples. Con
todo respeto.

Sigamos con la explicación:
"Entonces, el que compre un numero, un

"cachito", está ayudándonos a resolver el pro
blema que nos heredaron tos del gobierno fa
raónico, tanto el que compró el avión como el
que lo aceptó y lo utilizó, y lo más importante
es que se va a utilizar ese dinero para una cau
sa humanitaria y muy importante.

Fecha: 09/02/2020

Página: 29

Area cm2: 786

1 / 3

Columnas Políticas

Rafael Cardona El Cristalazo Semanal

Rafael Cardona

Costo: 83,418



"Les vamos amostrare! boleto, et billete, et
cachito. Se va a convertir en dinero, estamos

considerando entregar premios a tos 100 que
ganen de 20 millones de pesos a cada uno. dos
mil millones.

—;Por serie o por cachito?
—Por cachito, o sea, et que compra un ca

chito de 500 se puede sacar 20 millones.
"Se van a vender seis millones de cachitos

(vigésimos todos ellos, conste), toque nos va a
permitir obtener en general. si se venden todos
los números, tres mil millones .

"Se van a entregar en premio dos mil. los
mil restantes son 400. 500 para completar lo
del avalúo, porque el avalúo del avión es de
más de dos mil millones de pesos, ahora les va
mos a mostrar de cuánto es el avalúo.

"El resto se divide en dos: una cantidad que
se va a entregar a la Fuerza Aérea. 400 millo
nes para mantener el avión dos años y otra
cantidad menor para los billeteros, las familias
que se dedican a vender los billetes que van a
obtener un porcentaje.

"Se consiguió que el Instituto para Devol
verte al Pueblo lo Robado disponga de un fon
do que se ha venido reuniendo de recursos
que en total es actualmente de lo que se de
comisa. de lo que se obtiene a la delincuen
cia en general, delincuencia de cuello blan
co v también Ja otra delincuencia, se cuenta

con un fondo de cuatro mil millones de pesos,
"Esto va a permitir pagar los dos mil de ios

premios. Desde luego no es todo lo que tiene el

instituto, tiene más. pero,.,
"Y por eso el avión va a tener asegurados

dos años de mantenimiento, va a estar en ta
Fuerza Aérea. Sí aparece un comprador, se
vende a precio de avalúo. Todo esto lo esta
mos haciendo para no rematarlo, para no te
ner prisa,

"Es decir, el avión sigue en venta, pero al
mismo tiempo se resuelve el problema porque
se pagan les premios, lo que se obtenga de la
rila es para tos hospitales y et avión tiene dos
años de mantenimiento hasta que se venda;
pero al misino tiempo que se mantiene mien
tras se vende, se va a poder rentar y ya hay un
contrato de renta de un año".

Sí usted me dice, ese galimatías no to en
tiende nadie, es porque por su sangre no co
rre ta savia del patriotismo. Hay dos frases no
tables en este discurso.

Una, at principio cuando se dice:
"...que puedan participar todos tos mexica

nos que quieran ayudar..."
—¿Ayudar a qué?
V otra contenida en esta afirmación:

". ..ayudándonos a resolver el problema que
nos heredaron tos del gobierno faraónico. ..*

Con lodo respeto yo no veo la herencia del
problema, porque el problema surge det re
pudio. Comprarlo pudo haber sido un dispen
dio. aceptando sin conceder, pero nunca fue
un problema.

El margallate y el engrudo hecho bolas, se
originan cuando en cumplimiento de una in

geniosa frase de mercadotecnia en la campa
ña política, se quiso vender una aeronave sin
espacio en el mercado ose derriba una obra en
proceso, como dicen algunos. Los problemas
surgen o se crean y en este caso, todos los pro
blemas (los reales y los superficiales), han sido
creados, por et capricho det gobierno, como ta
construcción de Santa Lucia, el abandono de
Texcoco o ta muiticitada y fracasada venta de
un anón nomás porque (como diría Aguayo)
hiede a gasto manirroto.

En et año 1938, Rafael Hetíodoro Valle,
un genial hondureño avecindado en México,
le hizo una entrevista at ja dicho André Bre
tón, En ella el francés dijo: "...México es et lu
gar surrealista por excelencia..."

Y luego, en sus apuntes sobre la risita a
este país, de ta mano de Rivera, Frida. Reyes,
Trotsky y otros muchos. Bretón escribió:

"...todo el retraso de México pone de relie
ve los progresos que es capaz de realizar, inclu
so en el error relativo. Et anacronismo y la vo
luntad de emancipación que se expresan aquí
de una manera tan generosa como discutible,
son tos dos polos que permiten explicar sensi
blemente ta peculiaridad y la amplitud de mo
vimiento,"

Esa hermosa y surrealista contradicción se
nos presenta cada día: nuestro atraso es mues
tra de los progresos de que somos capaces. O
mejor dicho, no somos capaces.

Ahí se equivocó André. Pero nunca se
equivoca Andrés.
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El delantero portugués de la Juven
tus sigue haciendo historia en la
Serie A del fútbol de Italia, y es que
rompió un registro histórico en el
club, al anotar de manera conse

cutiva en los últimos diez partidos.
CR7 se ha hecho presente en las redes del rival
por lo menos con una anotación, lo que lo ha lleva
do a superar a David Trezeguet, dueño de la mar
ca previa con nueve encuentros consecutivos mar
cando gol.

Cristiano
Rqnaldo
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Paulo
Pezzolano

El entrenador del Pachuca no su

po guiar a su equipo y cayó por
31 frente a Cruz Azul, después de
jugar con 10 hombres en los últi
mos 15 minutos del partido. Sobre

el césped del Estadio Azteca se vio a un equipo Tu
zo lento, pues aunque tocó la pelota parece que lo
hizo sin objetivo. Estos errores tienen al equipo en
el penúltimo lugar, luego de cinco fechas en el Clau
sura 2020, con un juego ganado, un empate y tres
derrotas, lo que advierte una crisis en el plantel.
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LA VOZ DE TLALTECUHTLÍ

Tiacotalpan

H' ace unos días tuve el privile
gio de compartir una linda ve
lada con entrañables amigos,
hermana®, maestros, guías y
compañeros de causa; convo

i cados por Tiahoga Ruge. En
tre los amigos estuvimos Laura EsquiveL
Antonio Vela seo Pina, Alberto Ruz. Lau
ra Kuri. Verónica Saeta, Alejandro Cruz,
Colibrí, entre otros. E3 motivo principal de
esa noche era transferirle ánimos especial
mente a Alberto Ruz y al maestro Ve!asco
Pina, pues están atravesando por momen
tos de prof unda transformación, en donde
su maestría y amor a la vida, que siempre
han mostrado, no sólo los han vuelto más
sabios, sino también más luminosos.

Entre las lecciones que esa noche me
dejó en el corazón Alberto Ruz, l'ue la re
flexión sobre la importancia de escribir
en estos tiempos, lo que hemos vivido, no
nuestras ideas, sino lo que hemos hecho y
atestiguado.

Este ultimo fue un comentario muy ati
nente porque justamente en este espacio
del periódico la Crónica de Hoy. al que he
pertenecido desde hace casi nueve años,
lleva como nombre la técnica que se ocu
pa para narrar lo vivido, "la crónica". És
tas son recogidas por los historiadores pa
ra llevar el registro de! paso del tiempo, asi
por ejemplo, conocemos la historia de la

conquista, gracias a las crónicas de Berna!
Díaz del Castillo.

Ante ello quisiera narrar o escribir una
crónica de lo que vin* en esta octava cami
nata por el Renacimiento Mexicano que
año por año realzamos un grupo de ami
gos peregrinos.

Esta vez el camino que nos l'ue encon
trando fue trazado de Zempoala a Tiacotal
pan. en una lecha palindrome {se lee igual
ai derecho y a! revés), suceso que no volve
rá a ocurrir hasta dentro de mucho tiem
po, Tiacotalpan es un patrimonio de la hu
manidad y es un lugar en donde se t iene el
privilegio de vivir. escuchar, observar y dis
frutar de una fiesta, que es una de las mas
maravillosas que existen en nuestro país,
en donde se reúnen sones, jaranas, zapa
teados. poesía, vuelo de voladores y has
ta sonideros. Precisamente para celebrar
y atestiguar el cumpleaños de la Virgen de
la Candelaria, a quien pasean por el Río Pa
paloapan, rodeada y acompañada de mu
cha gente que proviene de distintas partes
de México y del mundo.

Es alentador observar el encuentro ge
neracional en el lenguaje de ia música al
toque del son, a la vibración de la poesía, la
Uor de los sentimientos. Los encuentros de

jaraneros pueden ¡legar a durar hasta una
hora en una sola canción, con la participa
ción de quienes saben tocar y cantar el son

Vse van conociendo con sus décimas, éstos

mismos en la noche ocupan ¡os escenarios
en distintas plazas públicas para deleitar a!
público que ahí se reúne. Todo esto acon
tece frente a un río majestuoso y una ve
na vital de nuestra matria. el Papaloapan,
Cuando caminamos rumbo a esa región,
atravesamos la ciudad de 1a Antigua Ve
racruz, donde presumen que se encuentra
la casa de Hernán Cortés, la primera igle
sia de México y la primera ciudad fundada
por Cortés, Más abajo pasamos por campos
cañeros, posteriormente por campos de ga
nado. orillas de mar y de río,

A pesar de que algunas voces nos advir
tieran que íbamos a atravesar por "una zo
na caliente", descubrimos, como en 1a ma
yoría de las caminatas anteriores, que la
gente de las comunidades en su mayoría
vive en paz, no sólo por lo que nos llegaban
a platicar, sino porque era palpable, ia gen
te vive con las puertas abiertas de sus ca
sas: en uno de los lugares donde nos hos
pedamos, no tenia candado ni chapa en la
puerta principal. En ese sentido y para fi
nalizar esta crónica de lo que vivi en esta
semana, les comparto una de las deduc
ciones a las que llegue: Es falso que se ten
ga que luchar para alcanzar o lograr la paz,
ya que la paz eres tú, sólo tienes que recor
darlo y andar el camino déla paz.
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La afirmación de una autonomía

uien haya seguido ia sesión del
Consejo ("¡enera! —en la que se
ratificó a Edmundo jacobo co
mo secretario ejecutivo del Ins
tituto Nacional Electoral—pudo

T/ enterarse ¡el jueves pasado l de
un hecho significativo: cinco de los siete par
tidos políticos nacionales apoyaron de mo
do muy enfático ia decisión de los Consejeros
por preservar en su puesto a quien ha sido su
Secretario. Y algo más: los otros das partidas
(PT y Morena) no intervinieron y no emitie
ron juicio en contra. Dicho en otras palabras,
las fueras políticas confiaron en la persona
lidad propuesta y respaldaron la mayoría ca
lificada de los Consejeros que la impulsaron.

No debe pasar por alto que incluso el re
presentante del Poder Legislativo de Morena,
reconoció la capacidad y la probidad del fun
cionario. atributos ampliamente corrobora
dos durante una extensa carrera profesional.
Y de eso se trata: de la confianza que irradia
—a prueba de trabajo practico—quien es el
jete de la estructura electoral nacional.

Si nuestra discusión fuese estricta por ra
cional. si tuviésemos un debate público lógi
co y ordenado, de eso tendríamos que estar
hablando: si el señor que es propuesto por
el Consejero Presidente, por ley, col
ma las características necesarias para
permanecer en ese cargo. Y en nues
tro caso, lodos, absolutamente todos
los partidos, reconocen que si.

Es muy curioso que mientras los
partidos reales, los que compiten en el

terreno, condujeron un a discusión ci
vilizada: en redes sociales, en cambio,
la discusión haya sido torva y feroz,
cuyo punto de discordia es el "cuán
do", el momento en que ocurre ia de
signación y no ia mera sustancia del
funcionario en cuestión.

Lo explicaron los propios Conse
jeros: ese momento fue elegido por el
contexto de animadversión que se fomen
ta todas las semanas desde ia Presidencia y
más abajo, contra el Instituto Nacional Elec
toral. No es una ocurrencia ni una ofusca
ción: miran el cúmulo de amenazas alrede
dor y por eso tomaron esa decisión.

No creo que las Consejeras y los Conse
jeros hayan sufrido un repentino ataque de
paranoia. Más bien reconozco en ellos ins
tinto y reflejos políticos ante un escenario
muy real, cargado de dichos y de hechos
muy adversas: desde los recortes presupués
tales históricos que tienen al LNE trabajando
con los trastos más viejos de su historia, has
ta las iniciativas que ya circulan en el Con
greso y que quieren [arrancarle al institu
to su facultad de nombrar a los responsa
bles de la organización electora! en las elec
ciones estatales!, por ejemplo. O la inocente
idea de rotar al Presidente del UVE cada tres

años, para que la mayoría de diputados de
fina —según los humores del momento—
al principal arbitro electoral del país (ai Pre
sidente de! ENE). Bien: estos son hechos a los
que los Consejeros están obligados a tomar
nota y actuar en consecuencia.

Me gustaría equivocarme e imaginar que
la nueva designación de cuatro Consejeros,
en abril. será fruto del consenso y que ningu
na lúerza querrá colocar personeros propios,
como sus correas de transmisión. Pero no
peco de ingenuo, dados los antecedentes que
nos ha exhibido esta legislatura y nuestro
gobierno ¡vean el caso de los órganos regu
ladores, cuyas renovaciones han pedido ter
nas que son rechazadas por el Congreso, pero
alegremente repetidas por el Qecutívo. o el ca
so más flagrante de la Comisión Nacional de
De techos I fuman os. ilegal por partida triple).

Es a estas realidades a las que responde
la designación de! Secretario Ejecutivo de!
EME: que esa posición estratégica quede al
margen de 1a próxima negociación, de mo
do que ia operación institucional continúe

con un mando claro. En este sen

tido. el Consejo actuó con enor
me responsabilidad.

Luego se presentaron varias
chacharas según las cuales el Se
cretario Ejecutivo lleva ya muchos
años en su encargo. Ha decir lo
evidente: precisamente de eso se
trata, que nuestras elecciones no
sean organizadas por novatos o
improvisados, sino por profesio
nales que han mostrado en los he
chos su capacidad y su imparciali
dad I y la paciencia para aguantar
las necedades de todos los parti
dos, de suyo solo, un gran mérito),
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Otra vez los hechos: en 2012,
Jacobo dirigió la arquitectura de una elec
ción que ganó el PRI, En 201K, el mismo se
ñor organizó la elección en la que Morena
resultó triunfador, Gracias a su discreto tra

bajo se instrumentó una complicadísima es
tructura para la regulación electoral de los
medios de comunicación en 2009 y gracias
a él se naturalizó ia alambicada reforma de

2014 que dio pie ai nacimiento el 1NE. En
cualquier país serio, la experiencia profesio
nal es el valor limdamenta! del servicio pú
blico y el Consejo General del 1NE lo entendió
y lo ratificó a pesar del mal ambiente que se
procura todos los días contra ellos.

¿Podemos valorar, entonces, lo perti
nente e institucional de la designación del
jueves? Una decisión legal, técnicamente
solvente, probada por mas de 11 años im

pecables. Tenemos pues, una afirmación
política de la autonomía para una institu
ción vital de la democracia mexicana.
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La ratificación del Secretario Ejecutivo del INE

n una decisión polémica, el
Consejo General del Instituto
Nacional Electora! acordó ha

ce tres días ratificar anticipa
damente —64 días antes de la

conclusión de su encargo— al
Secretario Ejecutivo (SE) del Instituto Na
cional Electora!, con el voto aprobatorio de
ocho de sus once integrantes. Aunque di
cho acuerdo será resuelto, a final de cuen

tas. por e! Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación, tiene desde ahora

efectos con trarios a los esperados.
De conformidad con lo establecido en

la Ley General de Instituciones y Proce
dimientos Electorales (LCIPE). la perso
na que ocupa la SE de l INE es. además, Se
cretario del Consejo General, Secretario y
Coordinador de la Junta General Ejecutiva,
conductor de la administración, supervi
sor de las actividades de los órganos ejecu
tivos y técnicos del Instituto: repre
sentante legal, responsable de la Ofi
cialía Electoral, Coordinador de las

Direcciones Ejecutivas, de i as Juntas
Locales y Distritales Ejecutivas del
Instituto; es ia autoridad competen
te (por conducto de la Unidad de lo
Contencioso Electoral) de la tramita
ción de los procedimientos sanciona
dores; es quien aprueba la estructu
ra de los órganos del Instituto, y es el
responsable del ejercicio presupues
ta! (LGIPE 51).

Como puede verse, es el funcio

nario de mayor rango en esa institu
ción, Dada su relevancia, la ley exige
que el SE sea nom brado (y removido i
por las dos terceras partes del Con
sejo General (ocho votosI a propues
ta del Consejero Presidente (LGIPE
3b,8y44,l,c).
Según lo dicho por el Consejero

Presidente del INE, su propuesta —
anticipada— obedece a cuatro fac
tores: la delicada situación presu
puesta! del INE, ¡as elecciones loca
les en curso, en los Estados de Hidal

go y Coahuila; el arranque del pro
ceso electoral 2021 —el "mayor de
la historia", que iniciará en septiem
bre de este año— y. Analmente, que
la designación anticipada de funcio
narios es una práctica generalizada,
y la LGIPE no establece un plazo es
pecífico para lormular la propuesta
de designación.

Las consejeras y el consejero que
se pronunciaron en contra de la pro
puesta del presidente argumentaron
que, al tratarse de una ratificación, ésta
debió estar acompañada de una valora
ción del trabajo realizado por el actual se
cretario: que ia propuesta era contradic
toria con anteriores acuerdos en los que
para su resolución se había convenido en
esperar la designación de quienes ocupa
rán cuatro consejerías, y que la designa
ción anticipada es una decisión política
que busca sustraer a las nuevas conseje
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ras y consejeros —que entrarán en fun
ciones el próximo 4 de abril—de partici
par en esa designación.
Debo decir que, en el año 2008 y du

rante poco más de un año, fui asesor del
actual Secretario Ejecutivo quien, en mi
opinión, es un funcionario público sobre
saliente. A pesar de ello, me siento obliga
do a señalar que no comparto su decisión
de impugnar la reducción de sus percep
ciones, Por otro lado, los argumentos es
grimidos por el presidente del INE no son
suficientes, ni necesariamente satisfac
torios.

Analicémoslos. Es evidente que el pro
ceso electivo federal en puerta será "el más
grande de la historia", casi cualquiera lo
será respecto de su predecesor: basta pa
ra ello —como ha ocurrido en el último si

glo—, que aumente la población adult a en
el país para que se requieran más boletas,
más casillas, etcétera. La situación, ade

más. se embarnece en virtud de que aho
ra el INE. por decisión propia, se encarga
también de los procesos electorales locales,
que antes llevaban a cabo ios órganos elec
torales de las entidades.

El proceso electivo de alcaldes y dipu
tados locales en dos entidades federativas,
no significa —hay que decirlo— una situa
ción excepcional para el INE, Y, en tiem
pos de restricción económica global, tam
poco es extraordinario que las institucio
nes deban trabajar con presupuestos más
restrictivos.

Es, sin embargo: el argumento que ata
ñe al aspecto legal el que. a mi juicio, resul
ta más polémico y en el que, muy proba
blemente. se enfocará la disputa en el Tri
bunal Electoral,

Si bien es cierto que. en cuanto se refie
re ai ejercicio de los derechos de las perso
nas. aplica el criterio de que lo que no es
tá prohibido está permitido, en lo que se
refiere a ia actuación de las autoridades,
a éstas sólo les está permitido actuar con
forme a lo que está expresamente dispues
to en ia norma. Es decir, ¡a autoridad no

puede conducirse con base en lo que no di
ce la ley. En ausencia de disposición expre
sa, dice nuestra Constitución \ art 14, p J),
debe aplicarse una interpretación jurídica,

lino de los principios jurídicos funda
mentales se basa en la premisa de que debe
existir un concierto armónico en la norma.

En el caso que nos ocupa 110 puede ocul
tarse el hecho de que la toma de protesta
de quienes ahora ocuparán cuatro conse
jerías ocurrirá siete días antes de que con
cluya el ejercicio del actual SE. y en ello es
tá implícito que esas nuevas consejeras y
consejeros deberán participar en esa im

portante decisión.
Pero, en mi opinión, lo que está

detrás del acuerdo de ratificación,
no es la declarada justificación admi
nistrativa ni legal, sino que. electiva
mente, se trata de una decisión emi
nentemente política que, con fun
damento o sin él. supone que quie
nes ocuparán esas consejerías en
abril no otorgarán su voto automá
tico a la propuesta del presidente;
por lo que 110 alcanzaría Sos ocho vo
tos indispensables para la ratifica
ción, o nueva designación del Secre
tario Ejecutivo. Ése es el real escena
rio que se pretende solventar con la
ratificación.

Con esa lógica, la ratilicación an
ticipada evitaría, supuestamente,

una crisis institucional.
Sin embargo, mucho me temo

que la decisión tomada camina en
sentido contrarío al efecto estabili
zador deseado. Es decir, que dicho
acuerdo ha detonado, desde ahora,
un cisma político que tiene su epi
centro en la Secretaría Ejecutiva,

Es de lamentar que. con preten
sión o sin ella, y como consecuen
cia del acuerdo, se haya asignado a
esa Secretaría un rol de actor políti
co en la presente disputa, con demé
rito sustantivo de su papel eminen
temente técnico en la institucionali
dad electoral.

El Tribunal Electoral tendrá ia va
liosa oportunidad para resolver el
expediente sin sesgos o motivacio
nes políticas.

Como puede verse, es e!

funcionario de mayor rango
en esa institución. Dada

su relevancia, ía ley exige

que ei SE sea nombrado

(y removido) por las dos

terceras partes del Consejo

General (ocho votos) a
propuesta del Consejero

Presidente (LGIPE 36.8 y

44.1 .c).
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POR LA TANGENTE

La rectificación que viene, si o sí

n electo, hay una modificación
en la estrategia de seguridad del
gobierno mexicano. La petición
ha sido directa de los Estados
[ Suidos, a decir de miembros de

las Fuerzas Armadas que parti
cipan en e! tema. Reincorporar a la Marina,
con quienes bs militares estadunidenses se
entienden mejor, a labores de Inteligencia y
atención a terrorismo deriva de la inseguri
dad que sienten ios ciudadanos estaduniden
ses radicados en México y de la orden del pre
sidente López Obrador a proteger el recién
firmado Tratado comercial.

Hay un detonante más, muy particular,
que ha influido en redefinir Ja estrategia de
seguridad para considerar por primera vez
que e! crimen organizado si debe ser com
batido porque, entre otras cosas, ha asesi
nado a niños, mujeres, a inocentes en algu
nos casos sólo poce! hecho de sus creencias,

Y es ni más ni menos la estrecha rela
ción del senador estadunidense Mitt Rom
ney con la familia Langlórd. LeBarón y Mi
li er, habitantes del municipio de Galea
na, Chihuahua y víctimas del ataque a 17
miembros de su comunidad, nueve de ellos

acribillados, en noviembre pasado y cuyas
investigaciones se siguen con peritajes y

apoyo del FBI dentr o del territorio nacional.
Es Romney. todo un personaje que es

siempre noticia. El republicano, exgobema
dor de Michigan y líder espiritual de la co
munidad religiosa de La Iglesia de Jesucristo
de los Santos de los Ultimos días es. en elec
to. primo de todos los habitantes de Bavis
pe, ha mantenido una muy cercana rela
ción con bs grupos religiosos que se asien
tan en México, de donde era también su fa
milia. donde vivió un tiempo con su madre.

Se ha manifestado más que indignado
con los hechos de inseguridad que ocurren
en México, por las reiteradas agresiones que
han sufrido las comunidades que lundaron
sus antepasados y ha sido él quien ha eleva
do la exigencia de atención hasta el departa
mento de Estado, quizá de ahí la explicación
ante el enorme número de expertos, agrega
dos. colaboradores y becarios que han llena
do la embajada estadunidense en México.

Romney ha participado en varios pro
cesos para encabezar el Partido Republi
cano, la más reciente la candidatura a
la Presidencia que compitió con Donald
Trump. el ganador por su partido en la
elección constitucional, pero es también
hoy por hoy, el único del ala republicana
que ha votado a Favor del juicio contra
Trump en el Congreso, generando enojo

y tuits específicos en su contra por parte
del presidente estadunidense.

Los que saben reconocen q ue tiene am
plia iniluenciaen su partido (peseal menos
precio que le muestra Trump) y es un relé
rente en la Cámara alta estadunidense pa
ra lodo lo que se refiere a problemas fronte
rizos, V pues claro, con todo esto, pues no
había posibilidad de ignorar más los recla
mos y la queja de los LeBarón que subía y
subía y subía y sigue subiendo.

De ahí que luego de no manifestar em
patia alguna por la tragedla ocurrida el 4 de
noviembre, el Presidente accedió a una re
unión en Palacio Nacional el 2 de diciem
bre. donde no hubo más que el compromiso
de una nueva cita pero ahora en el rancho.
Y sucedió el 12 de enero, cuando

AMLO accedió a viajar a Bavispe bajo un
dispositivo de seguridad que integró a ele
mentos del Ejército de una docena de res
guardos militares instalados en la sierra,
pero acompañados por miembros del FBI
instruidos a vestir de civil y no emplear ni
una sola identificación ni abrir la boca pa
ra hablar y ¡a decisión de que López Obra
dor fuera movilizado en la camioneta de la

familia Miller, la misma que sufrió la pon
chadura real de una llanta porque "pues
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es la que usamos en el rancho y pues las
llantas se acaban" cuenta Adrián.

Y aunque López Obrador se haya nega
do a recibir a los representantes del contin
gente "Marcha por la Dignidad, la Paz y la
lusticia ", el pasado 2 7 de enero ya se anun
ció una nueva reunión con los LeBarón pa
ra marzo próximo. En tanto, los LeBarón
atienden una agenda de movilizaciones en
lodo el país que han emprendido junto con
organizaciones ciudadanas.

La presión de Romney sobre México ha
sido insistente y está atizando la de por sí
ya débil, muy débil, relación entre él y una
parte de los republicanos con el presidente
Trump, Una situación innecesaria en la lu

na de miel que goza en estos momentos el
presidente estadunidense,

;Qué provocólal cambio en la estrate
gia de seguridad de México, que cada día,
semana y hora insistía en no combatir de
lincuentes ni perseguir a cárteles ni atacar
a los violentos?. ;qué hizo que por fin I a Ar
mada de México, con notables calificacio
nes en la materia de Inteligencia, entrara
nuevamente a las actividades por lo menos
las de mayor delicadeza y operación quirúr
gica?, ¿qué fue lo que el joven Bryan LeBa
rón. encargado de mantener al tanto a su
tío Romney de los acontecimientos en Ba
vispe, le contó a su tío?.

Ésta es una gran oportunidad para el

gabinete de seguridad de actuar de mane
ra distinta. Bien.

Lamentablemente parece que la Mari
na, como el perro furioso, cuando lo solta
ron tras varios meses de tenerlo amarra

do, ya no se supo el tono del ladrido. Tras el
impecable operativo que terminó con la de
tención de tí Lunares, líder aparente del cár
tel Unión Tepito. fue liberado por errores de!
procedimiento, empezando por haber men
tido al asegurar que lúe detenido en su ve
hículo cuando el propio video de la Arma
da los ubica en el interior de su domicilio sin
orden de cateo.

Pues que la Inteligencia que no se desa
rrolla o entrena, también se atrofia.
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PERRO MUNDO

Yeidckol se aferra al calcio

os políticos que no pudieron, no
quisieron o no alcanzaron a su
marse a la aplanadora de More
na. pasaron a formar parte de
una oposición destructiva y au
todestructiva, con líderes ton

tos o perversos como el expresidente Feli
pe Calderón. Eso es pésimo porque desde
el PAN (o desde los partidos ultra en "for
mación") no hay capacidad de construc
ción política colaborativa. salvo casos ais
lados como el del panista Javier Corral. La
verdadera oposición está dentro del propio
movimiento que se dio una precipitada es
tructura que resultó lúncional para arra
sar. gracias al apoyo de una impresionante
base ciudadana y la legitimidad aborrecida
por muchos del Presidente, pero que con la
misma rapidez está mostrando tumores de
disfuncionalidad cupular.

La historia ya la conocemos: ganó Mo
rena con una sui qenerís composición de
candidatos a cargos de elección popular y
una, también peculiar, integración de fun
cionarios públicos ai gabinete léderal y los
gabinetes estatales. Este es sólo un factor
que se traduce en las pugnas al interior de!
partido para regocijo del borolismo. El otro
es que hay tendencias conservadoras den
tro de la estructura de gobierno que están

ansiosas por el reparto de candidaturas
para 2021,.

Yeidckol Polevnsky las personifica y
desde luego no es un prieto en un arroz
de blanquísima pureza de izquierda, ella
representa a los arroces prietas y por eso
tiene simpatías. El otro, con arroces de
varías gamas, está cobijado por las re
des políticas de Claudia Sheinbaum, de
ahí que algunos concluyan que Bertha
Lujan y RamírezCuéllar tienen el apoyo
de AMLO. Es un poco la versión remas
terizada de la lucha por la candidatu
ra para gobernar la CDMX entre la ac
tual jefa de gobierno y Ricardo Montea!.
Estas dos grandes divisiones tienen que

alcanzar acuerdos o, como se dice colo
quialmente. a Morena se lo va a cargar el
payaso para beneplácito de la oposición
enana y truculenta que perdió casi todo.
En el caso de Yeidckol Polevnsky, me re
sulta reaccionaria su oposición al fortaleci
miento del Instituto de Formación Política

de Morena. El gobierno necesita cuadros. El
gobierno necesita voces críticas que desde
las bases y desde un a estructura más orga
nizada le den seguimiento justo a la gestión
que ganó limpiamente y a los excesos de
sus integrantes también en cámaras. Las
acusaciones de Yeidckol contra Rafael Ba

rajas de las que después se desdijo con tor
peza, ponen de manifiesto que el funciona
lismo electorero del que formó parte para
que Morena alcanzara el triunlo. lo quie
re monopolizar para la elección de candi
datos en el 2021, Este hecho lo ha presen
tado en medios mediante un falso dilema

en el que después de pedir "sólo dénme un
año más", lo expone sin t apujos: "Por qué
supongo que un partido político está para
ganar elecciones, ;no?".

Eso todos lo tienen claro. En términos

absolutamente pragmáticos hay tres as
pectos que tienen que resolver en el corto
plazo para consolidar el cambio por el que
votamos muchos en 2018: el primero es
"negociar" las listas de bs integrantes de
lodo lo que está en juego para 2021; el se
gundo, incorporar la experiencia de Yei
dckol en el proceso, pero sin ella a la cabe
za del mismo: y el tercero, dotar al partido
de recursos para que la cuarta transforma
ción pase de frase de campaña y muchos
logros encomiables, a un movimiento sos
tenido desde la ciudadanía que poco a po
co vaya rompiendo las inercias del conser
vadurismo y la deificación paternalista de
la política.
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Sacapuntas
La encerrona del amor
E ji lo qiít' v i.) st' HiiKR't1 imnu "iu racprnina tk'i anuir"
fl litk'f dt" labant ¿mÍli ¡ie Muren a i"n Sun lii/¿iro Murió

Deludo, ¡x'iiíla t unMruír un blni|ut> c on linios los
k'KÍskicinri'v luíales^ fwli'tjh'v iiiiiit'N ;i la IUíiuíhIli IT,
l!J fncuenlm se rí'¡iliy.¡nii en cunucirio hule) tk1 IVjLijko.

4.'i|>n.í\ímti i I <k" febrero. > están itun m udos I1'!. PliS.
P\ KM v. por Mipuvsin lodos los niuri*n¡s(as.

Debaíe^scol
Se iibrií) el detalle en el ]¿iiljinele |>resideiuLtl sobre la
¡M'iüiitrHiii o no de ir poruña reforma íiscal. Mientras
en lu SíTivIaría Ui* lliK kniki (iiii'mubivu Vrlum
Herrera, se inclinan más |ior el sí. Haquel Huenmslro.
jefa del Si'rv itiu de Admiiiisl ración Tribuí a ría.
considera lo contrario, pues aún \e margen ¡¿ara
ampliar la rciaudai ión sin aumentar impuestos.

Trato directo
Sos adelantan que para la reforma judii ial habrá
Iralo direc to entre el presídeme Lxípez, Obrador > el
presiden te de la Curie. Arluru Zaldívar. I.a Conseje ij'li
Jui tdit a. de JuLiuScrJierer. > la Se^ob. de Ol^a Sanche/
Eienen casi lisia la inicial ha para que el manda Lirio
la entregue personalmente al ministro. Si el liscai
Alejandro Gerljs presen la !a su va. va será otro cantar.
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Espacio recuperado
Coneí consenso tk* los vecinos se ret upeni avenida
l. Iiapuhepee. f a jeta de (.lobierno. Claudia Sheinbaum.
liuuKuró a.ver !a primera etapa de ese corredor,
demostrantloiiue el rescate de eslos lugares para el
tío/.t» de k)s capilalinos es posible sin echar mano líe la
privatización._v mucho menos.con imposiciones.

Antorcha, en Hamos
V punió de extinguirse eslá la llanta del Mov imiento
\nlot chisla: la Unidad de Inteligencia financiera, que
encabeza .Santiago \iefo. inv esiigu a esa organización
por Jiuncí]¡coleo v lavado de dinero. I.os integrantes
de ese grupo, dirígido.s por Aquíles Cúrdov a Moran.
acusan t|ue es una "guerra sucia" en su contra. \ va
buscan aliados en partidos de u posición ¡jara negociar
candidaturas... v fuero.

Fecha: 09/02/2020

Página: 2

Area cm2: 166

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 9,018



EL PETROLEO: ¿EL
PRINCIPIO DELF

f.ri eí tonfe.víü global
el rescato de Penwxea

tm n i oí negocio

POR ISABEL
STUDER*

sta semana Jim Cramer,
uno de los analistas fi

Enancieros más influyen
tes de EU. sorprendió a

' tirios y (royanos afir
mando que las energías
fósiles están sentencia

das a muerte! Recomendando no invertir

en acciones de Exxon Mobil y Chevron, o
en otras empresas de energía fósi!. seña
ló que la industria petrolera es "la nueva
industria del tabaco', [latiendo referencia
al desprestigio en el que ésta cayó cuando
se hizo evidente sj efecto letal en la salud.

La recomendacióndeGramerno obe

dece a una cuestión moral (a la crisis cli
mática), sino a una racionalidad financiera.
Empresas innovadoras como Testa regis
tran valores extremadamente atractivos en

la bolsa, destronando a grandes petroleras.
E".n 2019, el sector petrolero mostró la peor
trayectoria en el índice de Standard & Poor
500, reduciendo su participación a 5%.
cuando en 19S0 representaba casi 30%.
Éste es un reflejo del horizonte negativo
para la demanda petrolera, sea por la lle

gada de los vehículos eléc
tricos. la electrificación de

sectores industriales y/o
las regulaciones cada vez
más estrictas para contro
lar la congestión vehicular
o la contaminación del aire

en las ciudades. Según algunos reportes,
la demanda petrolera alcanzaría su pico
más alto en 2023. para luego estancarse
eirá la baja en la década de los 30.

Otro factor importante es la presión que
los jóvenes ejercen sobre los fondos de
pensión o de inversión para desinvertir en
las energías fósiles. Dlackñock, el fondo de
inversión más grande del planeta, anunció
que desinvertirá de empresas que generen
más de 25"ü de sus ingresos en proyectos
de carbón. Algunas grandes petroleras en
tienden el cambio. Shell se comprometió a
reducir en 30% sus emisiones de carbono
al 2030, diversificándose al sector eléctri
co. Repsol descontó de sus libros activos
petroleros por un valor de más de It mil
millones de euros, comprometiéndose a
ser carbono neutral para 2050.

Mientras el mundo visualiza el principio
del fin del petróleo, México comienza un
plan de rescate para Pemex. con subsidios
de más de 100 mil mil Iones de pesos este
año. En el contexto global , tai rescate es un
mal negocio. Se corre el riesgo de quedarse

con activos obsoletos, comprometiendo ¡a
seguridad energética, la competióvidad ye
ia soberanía nacional, que dice defender el
mismo rescate El gobierno podría invertir
en energías del futuro, reemplanzando a
Pemex por Solarmex o Enermex. El viento
y el so! abundan y las renovables ofrecen

tecnologías maduras, pre
cios competitivos, sin ser
subsidiadas, y la genera
ción de miles de empleos.
Además, se reducirían
costos a la salud por con
taminación y afectaciones

a los ecosistemas provocados por el con
sumo de carbón, petróleo y gas También se
cumplirían compromisos internacionales
(Acuerdo de París) para alcanzar los Ob
jetivos de Desarrollo Sosten ¡ble.

"Asociada sénior,
The Atlantic Council

tSAB EL, 5TU DERiKSÜSTEMBlLIDADGLOB ALÜRG

»ISASTUE€R

SE PODRÍA

REEMPLAZAR A
LA PETROLERA

POR SOLtRMEX
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CAMBIO DE RAIZ
AL SISTEMA
PENITENCIARIO
Son 2G iniciativas en ef Congreso de la
Unión que birsctin rc/omiar ef morco
legal de fu ejecución penal en Vlé.vií o

ALEJANDRO
SANCHEZ

a fuga de tres reos del Cártel de SmoJoo
dei Reclusorio Oriente volvió a mostrar

la debilidad del sistema penitenciario de
todo el país.

En medio de esa crisis, el Senado aca
ba de terminar un análisis puntual para
incluir el tema a la reforma de! sistema

de justicia.
De hecho, el análisis parte de 26 iniciativas en las cá

maras del Congreso de !a Unión, presentadas es la actual
Legislatura, que buscan reformar el marco legal del sistema
penitenciario y la ejecución penal en nuestro país.
Las iniciativas que plantean reformarla Ley Nacional

de Ejecución Penal coinciden en cinco rubros, sobre los
cuales podría llevarse a cabo ¡a discusión legislativa;

1. Administración inferna.

2.1 lijos e hijas de madres en prisión.
3. Preliberación, libertad condicionada, libertad anti

cipada y sustitución de penas.
4. Antecedentes penales.
,i. Prevención de reincidencia delictiva.

Eso es lo que señala la investigación recien elabora
da por la Dirección General de Análisis Legislativo del

Instituto Celisario Domínguez
(IBD), cuyo titulo es Reformas
propuestas a Jo Ley JVacionuf
de Ejecución Penal en la LA7V
Legisíattira. a cargo de la inves
tigadora Carla Angélica Gómez

Macfarland

Se espera que esta discusión
forme parte de ¡a reforma en

materia de justicia que abordará el Senado de la República
en este periodo de sesiones, siempre y cuando los miem
bros del gabinete superen sus diferencias, precisamente
ahondadas por la ¡dea de reformar el sistema en la materia.
La disputa quedó evidenciada el pasado IT de enero,

cuando el titular de la Fiscalía General de ia República
{FGR}. Alejandro Gertz Mañero, acudió a la Cámara alta
a presentar el proyecto que el mismo redactó, y que ante
las críticas de ser tina propuesta regresiva y violatoria
a ios derechos humanos, tuvo que llevarla de regreso a
sus oficinas.

• f *

UPPERCUTí I Jablé con Rubén El Púas Oliuores, e.v
campeón mundial de boxeo. Se escuchaba franqtii/o
ayer por ía tarde, a pesar de que la noche previa sti

casa fue tiroteada por udndalos mientras descansaba
con su fam ilia en La Joyífa, ubicada en la alcaldía Gus

tavo A Madero. Pbr/orftma todos están bien, y pese
ai susto, no perdió el buen sentido del humor que fe

caracteriza, quizá porque quien se sube a un cuadriia
feno dispuesto a morirse en la raya puede sortear casi

cualquier otro desafio por crudo que parezca.
El llamado va para las autoridades del Gobierno de
la Ciudad de México y oí alca ¡de Francisco Chíyuíl

porque la alcaldía Gustauo A Madero y sus habitantes
están uiuiendo un situación aítpica en delitos, como
robos a casa habitación y homicidios, pero nadie ha
uisto a//unción a rio de Morena uofuer a esos fugaras
en los que tocó puertas para pedir el uoto durante las

elecciones.

COHT1ULAS£UEftDASMX«GMAILCOM

«ALEXSAHCHEIMX

LA DISCUSION

EM EL SENADO
SERÁ DURANTE

ESTOS DÍAS
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MEXICO SURREALISTA
I:n ente f¡m% suceden cosas increíbles qup
iierdaderamen fe no se uen en otro fugar,
tal como ín rifa dpf avión pcesídencioJ

AZUL
etcheveiírv

ijo alguna vez Andre Bretón en una visita
Dal país: "no intentes comprender a Mé

xico desde ía razón, tendrás más suerte
desde lo absurdo, México es el país más
surrealista del mundo".

— Eso lo pensó ene] ario 1938 ¿qué pen
saría a] día de hoy de nosotros? Se quedó

muy corto.
Nace poco me preguntaba, ¿en qué otro país del mundo

sucederá que un ciudadano pueda agarrar a huei/ozos a la
autoridad, sin castigo y logrando su objetivo de retirarlos?
Eso no es nada, en este país suceden cosas increíbles que
verdaderamente no se ven en otro lugar.

La más nueva: rifar un avión del que no somos dueños,
donde el premio no será el avión, pero que lo generado se
utilizará para comprar equipo médico que debería hacerse
con recursos públicos, justo como se adquirió el avión en
un principio. Irreal. Además, el avión presidencial seguirá
a la venta y bajo resguardo de la Fuerza Aérea Mexicana,
lo que significa que el mantenimiento del avión y todos
los gastos que de él emanan, saldrán del erario público
también.

Pero bueno, ¿cómo estará el asunto entonces? La Lotería

NadonaL que evidentemente no
podía rifar tal cual el avión por
que no les pertenece, organizará
un sorteo como cualquier otro
Se emitirán los seis millones

de cachitos que se comentaron
para lograr una bolsa de tres mi]
millones de pesos.

Sin embargo, únicamente serán entregados 100 pre
mios de 200 millones de pesos cada uno, decepcionante
para quien quisiera comprar un avión presidencial si de
cualquier forma, ganaba.
¿Y los mi] millones de pesos que sobran? Pues de ahí

se habrá cooperado para adquirir el equipo médico que
no se planeó como debería, en fin

Eso no es todo, como el país más surrealista del mundo,
no podía faltar que la administración que tanto criticó y,
supuestamente, erradicó la condonación de impuestos,
estará retirando la carga fiscal a los premios para que se
lleven sus 20 millones completos.
Qué suerte, porque los sorteos regularmente pagan 35%

de Impuesto Sóbrela Renta (ISR), más un 10% en caso de
que se lo ganara un ehrfdngio.
Pero no veamos todo con males ojos, seguramente

la adquisición de equipo médico por esta brillante ocu
rrencia nos acerca un paso más a los sistemas de salud
de excelencia que nos prometieron, ya casi estaremos
como Dinamarca o Canadá.

De pilón, el presidente Andrés Manuel López Obrador
"convencerá" a 100 empresarios para que ellos solos se
hagan cargo de 40 mil cachifos cada uno. para amable
mente regalarles a sus trabajadores o en promoción con
algún producto; imagine esa oferta, el producto que tanto
desea le incluye de regalo un billete para probar suerte
eb la rifa, brillante
Así que ya saben, si quieren ser participes del México

surrealista no dejen de comprar su cachito a partir del l
de marzo por la módica suma de 500 pesos, en una de
esas se ganan el avión que no es avión.

A£TPgV ES RYARAhOAg^MAL^CC^j
ÍAZULETCHEYERRY

EL ti0BIEEt»0
ORGANIZA RIFA

PARA COMPRAR

EQUIPO MÉDICO
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En irn país de cerca de 50 mí/Jones de
hogares. la mfrnd recibe algún tipo
de subsidio por parte de! gobierno de
indrró Manuel Lopez Obrador

Dinero es lo que hace girar aJ mundo,
dijo Shakespeare. Habría que creerle
Es el primer dramaturgo y empresario
del teatro que se hizo razonablemente
rico, según los anales históricos sobre La
materia.
En México arrecía el debate sobre el

dinero Sobre quiénes poseen dinero y
quiénes no. Sobre cómo se genera ri
queza y cómo se reparte. Además, sobre
las perspectivas, buenas o malas, de
generar más valor del ingreso nacional
y los ingresos familiares.

El ario pasado, se sabe, el presidente
Andrés Manuel López Obrador prome
tió una crecimiento de 2%, y no sólo no
se logró esa meta, sino que incluso no
hubo crecimiento, fue negativo. Des
pués, el mandatario dijo que no impor
taba el crecimiento porque ya había
bienestar en el país.

El debate se ensanchó. ¿Qué importa
más i crecimiento o bienestar? ¿Nin
guno o ambos'' De hecho, la pregunta
quedó en el tintero; ¿puede haber bien
estar sin crecimiento? Muchos dirían

que no, no puede haber bienestar sin
crecimiento.

En medio del debate surgieron más
dudas e interrogantes. Ante la evidencia
del crecimiento negativo, las encuestas
nacionales arrojaban que el Presidente
tiene una popularidad resistente al de
terioro de la economía nacional. Unas le

otorgan un 56% de popularidad, mien
tras otras, hasta el 71%.

Resulta Ilamadvo el hecho de que
encuestadoras profesionales tuvieran
resultados tan dispares. ¿Cómo se ex
plica tal diversidad de resultados?
Se pensaría que ante un escenario

economico adverso sena logico obser
var un deterioro de la imagen presiden
cial. En México no es así. La esperanza
sigue sosteniendo la imagen del gober
nante. Las encuestas lo dicen. Mientras

la población reconoce que la situación
económica es adversa, incluso personal
o familiarmente, piensan que la mejoría
está a la vuelta de la esquina. Aseguran
que "el próximo ano" todo será mejor.

Sucede lo mismo con la inseguri
dad. Mientras más de la mitad del país
ha sufrido alguna consecuencia de la
presencia de actividades delincuencia
Ies, también confían en que la situación
mejorará el próximo año. ¿Con base en
qué indicios? Fe y esperanza.

Entre el mundo racional de los

indicadores y el mundo irracional del
/eeJing, tiene que haber un elemento que
distingue y explica la situación. Y lo hay.
Es el mundo de Jos programas asisten
ciales en todo el país que el gobierno de
la 4T ha iniciado y donde se reparten
miles de millones de pesos a personas
que, sin pedirlo, lo están recibiendo.

En un país de cerca de 50 millones de
hogares, la mitad ahora reciben algún
tipo de subsidio.
No importa si organismos internacio

nales han demostrado que esos apoyos
no sólo no resuelven el problema de
la pobreza, sino que incluso tienden a
perpetuarla y profundizarla El pensa
miento concreto de los gobernantes es
que, con ese reparto de dinero público,
se ganan elecciones.

Y no íes falta la razón. A pesar de la
difícil situación económica del país, la
gente recibe, en el corto plazo, dine
ro b'quido que puede gastar en lo que
quiera Conozco el caso de un joven que
recibe dinero en una tarjeta, por primera
vez en su vida, y lo gasta en Juegos que
compra en Amazon.
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El 80% o mas de los recipientes de
esos programas morirían en la línea
apoyando al gobierno. Así se ganan las
elecciones. Y así gobernó el PRDMo
rena en la Ciudad de México cooptan
do todas las estructuras sociales con

programas sociales.
Recuerdo una propaganda del go

bierno de Miguel Ángel Mancera que
decía, orgullosamente, que seis de cada
10 capitalinos recibían un apoyo social
de parte del Gobierno de la Ciudad de
México. Lo festinaba como un gran
logro, en vez de entenderlo como la
descripción del fracaso de su modelo
de gobernanza, que no crea empleos
dignos y bien remunerados.

Este hecho explica en una medida
importante el respaldo que sigue reci
biendo el gobierno federal, a pesar del
deterioro económico general del país
Entonces, ¿qué esperar para este

2020?

En primer lugar, las calificadoras ya
están bajando las expectativas de creci
miento para este ario. El gobierno pro

nostico un crecimiento de 2%, mientras
las calificadoras y el Fondo Monetario
Internacional (FMl) bajaron a México a
1% de crecimiento. Y estamos apenas en
febrero.

El segundo semestre del año promete
ser difícil, cuando las expectativas de
recaudación fiscal e ingresos petroleros
no se cumple.
El gobierno seguirán repartiendo

dinero por todos los rincones del país
La lógica en que devino la famosa rifa de
avión es, literalmente, echarle un hueso
a las masas hambrientas para que se
peleen entre ellas por los dineros. Deni
grante estrategia.

La pregunta ahora es: ¿puede un
gobierno con déficit en sus políticas
públicas mantener su viabilidad gastan
do más y más dinero que no genera por
sus propios medios, simplemente para
ganar unas elecciones intermedias?
¿Qué habría dicho Shakespeare ?

RICARDOMSCOEeHOTMAft^COM
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¿MANO NEGRA
0 MORENA
EN LA UNAM?

J f objetivo es suhir gradualmente el
niiípí ríe wolencrn paiti generar una
ííci/asífiííoíTfi iiuekjit como iti del 99

1 conflicto que crece peligrosamente
en la Universidad Nació tía] Autó

noma de México, en e! que hasta 1GE planteles han realizado paro en sus
actividades académicas, de los cua
les 7 son indefinidos, tiene un pro
pósito muy distinto a i a causal que

ha sido utilizada como pretexto de grupos violentos
para protestar ante las autoridades de !a institución.
Ixi verdadera intención es provocar una aguda

crisis que derive en la dimisión de! rector Enrique
Grane, quien fue reelecto por la Junta de Gobierno
en noviembre pasado.
Este golpe a ¡a institución ha sido planeado con

la participación de grupos radicales que cuentan

con adiestramiento especializado en la generación
de conflictos, bajo la mirada omisa de autoridades
federales y de la Ciudad de México. La indeseable
renuncia del rector sería el medio para generar el
caos que fuerce un cambio de gobierno en la máxi
ma casa de estudios, en medio de un contexto de
descomposición, cuya autonomía es un obstáculo
¡jara quienes pretenden controlarla.

liste perverso plan es generado por grupos ajenos

a la institución, sin embargo, cuentan con el respaldo
de minorías muy radicales e incluso con algunos
profesores de ideología anarquista. Uno
de las principales centros de reunión
de los encapuchados que operan con
absoluta impunidad dentro y fuera del
campus universitario es el auditorio
"Justo Sierra" que fue rebautizado en
la Facultad de Filosofía y Letras como
"Che Guev ara*, ubicado a 200 metros
de la torre de Rectoría.

La estrategia de provocación no tiene
ninguna intención de lograr un diálogo
constructivo.

El objetivo es subir gradualmente el nivel de vio
lencia. arrastrar al mayor número de escuelas y
facultades al paro con el propósito de generar una
devastadora huelga como la ocurrida entre 1995)
y 2000.

1 lasta ahora más de 160 mil estudiantes de ba

chillerato y licenciatura han resultado afectados.
¿De dónde vienen y quiénes son los provocadores?
Según datos proporcionados a esta columna por

una fuente que trabajó en la PGR. durante varios años
se ha realizado un mapeo de los grupos extremistas
enquistados dentro de la Universidad.

Se trata de colectivos que presuntamente sostienen
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comunicación e incluso reciben apoyo de células
afines a las FARC de Colombia y autodenominados
grupos b olivan anos que estuvieron vinculados al
régimen de Hugo Chávez.

Llaman la atención algunos de sus nombres: "Anar
quismo y Acción Subversiva", "Colectivo Coordi
nador Estudiantil Anarquista" y "Convergencia
Comunista", entre otros.

ES auditorio de Filosofía, tomado desde hace 20

años y que ningún rector se ha atrevido a recuperar,
conociendo que cualquier intervención para res
calarlo sería el escenario ideal para
argumentar represión y detonar nue
vamente un gran conflicto, es uno de
los centros de reunión preferidos por
estos colectivos.

En ellos se tiene identificada la pre
sencia de cJiilenos, cubanos y argenti
nos. quienes participan en la estrategia
de choque para dirigir ataques contra
diversos planteles e infiltrarse en mar
chas conmemorativas del 2 de octubre

o de protesta contra la violencia hacia las mujeres.
Un peligroso contexto de descomposición que

amenaza a una de las instituciones más valiosas de

nuestro país.
III

EDICTOS: EJ próximo mie'roofes en la Corte.
legisladores encabezados por Mónica Fernández
Balboa, presidente del Senado, se retínirdn con
ministros para analizar el paquete de re/or/nas
inherente al sistema de imparticíón de justicia
que ya tendremos opof itinjcíad ríe comenfar

ENROMAlTSCMAIL.COM

«JENROMA17

LA V I1RDADCRA
IVTEVCIÓV ES
PROVOCAR UN A
AGUDA CRISIS

QUE DERIVE EN
LA DIMISIÓN DEL
RECTOR G RAI JE
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ROMERO
DESCHAMPS
TRAE SU CARTA

Confabula para su regreso al poderoso
sindicato uno de ífjs lirteivs más corruptos
rfire \fe.vico fifi conocido

El exdirigente del Sindicato de Trabajadores de Pe
ni ex, Carlas Romero Deschampa, a pesar del susto
que se llevó cuando compartía alimentos con Juan
Collado y los agentes federales lo detuvieron, sigue
tratando de manejar la organización, teniendo a
trasmano a Mario Rubicel Ross, cabeza de la "COA
LICIÓN PETROLERA INDEPENDIENTE".
Rubicel Ross nació en Tabasco. Y apelando al

paisanaje. Romero Deschamps dice a todo el que
quiera escucharlo, que su prospecto paraelSTPRM,
es conocido, y hasta querido, por el Presidente.

Hace tiempo que AMLO externó que NADIE con
taba con su apoyo para llegar a Ja dirigencia del
sindicato. Pero a pesar de ello. Romero Deschamps
se ha valido de varios interlocutores prilstas con
Alejandro Moreno, para que apoyen el proyecto de
llevar al liderazgo del STPRM a Mario Rubicel Ross.
De estos lances de Romero Deschamps se han

mantenido muy alejados dos factores claves en ma
teria de energía. Por su parte el director general de
Pemex, Octavio Romero, no ha dicho nada respecto
a esa sucesión. Y una actitud similar ha guardado
la titular de la Secretaria de Energía, Roclo Nahle.

Romero Deschamps maniobra con las mañas que
lo caracterizan.

EL HERALDO,
SUMANDO
TRIUNFOS

O esjuer/.o de todos las infegrriiifes ríe Heraldo
Media Group na rindiendo frutos, ahora
celebmmos su llegada a ífi releuisírin obrería

Los medios de comunicación se han reajustado con
motivo de la nueva relación que AMLO estableció
entre el poder público y los comunicadores.

En esta nueva dinámica impulsada por el presiden
te canceló privilegios indebidos y llenos de acciones
deshonestas, y formas de subterráneos acuerdos en
los ámbitos públicos y privados, los cuales pervir
tieron en una forma muy grave el móvil original del
servido que espera recibir la sociedad de los diarios
impresos, radio y TV, asi como el mundo digital.
En este nuevo escenario, El Heraldo se ha con

vertido en una plausible excepción. Bajo la acertada
visión empresarial de Angel Mié res y Alejandro Arai,
así como el profesionalismo y aguda perspectiva
periodística de Franco Carreño y Alfredo González,
su versión impresa ha logrado llegar a su edición mil,
manteniendo un perfil evolucionado, imparcial, pleno
de objetividad y libertad de expresión.

Mil días en los cuales su esfuerzo se ha trasladado

a los espacios de radio y TV, de hecho, a partir de
mañana. El Heraldo estará operando en el canal 10
de televisión abierta.

¡Felicidades a todo el equipo del que me honro
en formar parte!
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¿DEFENDER
AUTONOMÍA Y
DEMOCRACIA?

i.a confianza ciudadana en el J.VEse ertt uenfra
en aumento, sin embarga, permanece el recelo
histórico por los resuJíridos de 200G

El desdeño del actual gobierno por los organismos
autónomos no es un secreto, de hecho AMLO ha
expresado públicamente la inconformidad que siente
poralgunosdeestos, respaldándose en el fantasma
de la corrupción transexenal de sus antecesores.

Los procesos de selección de los titulares o conse
jeros de la CNDH asi como de la CRE, son prueba de
ello, ya que se llevaron a cabo de una forma que no
dejó conformes a todos, incluso algunos los señalan
de ilegales o poco transparentes.
En este sentido, el INE ha sufrido sus propios

embates, Lorenzo Córdova ha denunciado intentos
graves de intromisión en su autonomía, por parte de

Morena, así como la pretensión de acortar su per
manencia en el cargo. Lo cual en caso de concretarse
podría ser un atentado en contra de la democracia.

El jueves pasado, Lorenzo Córdova logró la reelec
ción de Edmundo Jacobo como secretario ejecutivo
del INE, por seis años más, un movimiento si bien
escandaloso, de acuerdo a los lincamientos del ins
tituto, totalmente legal.

La duda ahora es, ¿qué es lo que pretende Lorenzo
Córdova y su grupo? ¿Proteger la autonomía del INE
o sus intereses y prestaciones como miembros de la
burocracia dorada?

El prófugo de la justicia, el empresario Kamel
Nacíf, que encarceló y mandó torinar a
la periodista Lydia Cadho por denunciar la
pornografía infantil, se alió con lajueza Rosa
Celia Pérez, que cyuiere ser fiscal de Puebla.

La propuesta de desaparecer el tipo penal:
de feminickliü recibió un rechazo casi gene
ralizado, incluso de personajes de la talla de
Olga Sá nchez Cordero, bajo la premisa de
cumplir con los tratados intemarionales.

Otra propuesta que tampoco ha ado bien
recibida como todas las que suele realizar el
presidente AMLO, es la de desaparecer los
puentes; de acuerdo con AMLOVEmetries,
53.3% de los encuestados la Techazan.
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M ARI GUANOS
ALEJANDRO
ECHECARAY+

hila en drscirsron uno ley que regule
el cultivo, eí consumo y ¡a comercialización
de la canil atéis. Las legisladores tienen ta
posibilidad de ttiuTbíar la política de droga»
El consumo de drogas y cualquier otra sus
tancia debe ser una decisión personal. El ideal
es que burócratas y clérigos se mantengan al
margen de una elección que sólo compete a
los individuos. Sobre sí mismo, escribió lohn
Stuari Mili, sobre su propio cuerpo y espíritu,
el individuo es soberano. Ningún límite a esta
libertad elemental sejusüficaamenosque cause
un perjuicio a Los demás.

Por el contrario, la prohibición ha causado un
costo social inconmensurable La guerra contra
las drogas que inició Nixon en 1971 criminalizó
el consumo de drogas y lo estableció como el
enemigo público número uno. Una práctica in
dividual que no afecta los derechos de terceros
fue ingenua y santurronamente establecida como
un delito.

Pero, sin importar la severidad de las penas,
el consumo ha aumentado y el combate fron
tal ha exacerbado la violencia entre los grupos
delincuenciales. La externalidad negativa para
los consumidores es droga de mata calidad (o
potencialmente letal como el fentanilo) a precios
dementado negro. Y la persecución ha causado
la pérdida de muchas más vidas que las ocasio
nadas por el consumo.
De acuerdo con datos de la Dirección Gene

ral de Información en Salud, de 2Ü10 a 2017 se
registraron 22,856 fallecimientos por trastor
nos mentales y del comportamiento por el uso

de distintas drogas; 21,920 por el consumo de
alcohol: 179 por el de tabaco, y apenas seis por
cannabinoides, tres por alucinógenos y dos por
sedantes e hipnóticos. La evidencia es aplastante:
las drogas de mayor letalidad son el alcohol y
el tabaco En cambio, la lucha contra las drogas
cobró en el mismo periodo casi 100 mil vidas.
En los próximos días, el Congreso tiene la

oportunidad de cambiar el tablero. Está en dis
cusión una ley que regule el cultivo, el consumo
y la comercialización de laconnobis. A pesar de
generar burocracia es un paso positivo hacia
la regulación y íiberalización del consumo de
drogas. También contempla el uso del cáñamo,
planta de la misma familia que la can rafe .salí i/a,
pero con una cantidad insignificante (menos de
1 por ciento) de la sustancia psicotrópica T11C.
El cultivo e industrialización del cáñamo re

presenta la posibilidad real de rehabilitar el agro
y reivindicar a cientos de campesinos relegados
por décadas al ostracismo y a la clandestinidad.
Esta industria atraerá inversiones y generará
empleos y cuantiosos recursos para el Estado.
También es un cultivo de alto rendimiento y tiene
una amplia gama de usos medicinales, ya que se
utiliza en el tratamiento de padecimientos tan
disímbolos como la epilepsia ansiedad, psicosis,
glaucoma y otros como la quimioterapia.
Los legisladores ttenen en sus manos la po

sibilidad de cambiar por un lado la política de
drogas y también de abrir una veta de desarrollo
nacional Sería un desacierto descomunal seguir
pateando el balón

*Pütítóiogo
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El país sin puentes
En un esquema de recesión económica, hay ciertos asideros de los cuales

afianzarse para evitar desplomes en sectores que pueden volverse
irrecuperables si se les imbuye en una inercia negativa. Uno de ellos es el

sector turístico, el cual, a pesar de la riqueza cultural, ecológica, museográfica,
colonial y gastronómica de nuestro país, ha tenido un creciente deterioro a ra
zón de acciones que contraen la afluencia de visitantes sobre todo en periodos
que son considerados acíclicos. Lo anterior se refiere con precisión a aquellas
fechas en donde no hay un regular lapso de tiempo, marcado como periodos
vacacionales fijos. Para hablar en términos claros, nos referimos a los famosos
"puentes" vacacionales que fundamentalmente alargan ciertos fines de sema
na y estimulan un movimiento sobre todo interno de turismo en el país.

Pero si no hay "puentes", parecería que no habrá la posibilidad de contar con
puentesni carreteras, ni senderos transitables, ni pavimentación ni mejora
social en suma. Una industria que en este sexenio encontró la desaparición de la
oficina de promoción turística primaria como lo era ProMéxico y posteriormente
se vio inmersa en la penuria económica por la cancelación de programas de
apoyo y promoción a los pueblos mágicos, no podría aguantar un nuevo embate
sobre todo repito, en un esquema nacional de economía recesiva. Además de las
funestas consecuencias que ya vive el sector hotelero y de alimentos en diversas
locaciones que antes eran mina boyante de prosperidad, es previsible que una
gran parte de la industria y comercio dependiente de la derrama primaria en
turismo, por igual se ralentice y pueda llegar hasta su extinción.

Hoy por hoy la ya habitual polémica de la que el presidente parecería ser
partidario, ya está en cada café y mesa de análisis del país. El argumento
oficial se esgrime que la celebración de las fechas de conmemoración histó
rica se debe llevar en el día preciso en el que caiga. Visto a primera ojeada
no suena disparatado, sin embargo, la creación de pertenencia y sentido de
arraigo nacional, así como el conocimiento preciso de los trasfondos que
hacen de ciertas fechas relevantes, no puede atentar contra el desarrollo
mismo del país; sobre todo cuando este se significa en mayores recursos que
acaban por completar un círculo económico virtuoso que redunda en educa
ción e infraestructura.

El argumento económico tiene razones de peso que habrá que analizar
con detenimiento. La aportación a la economía nacional del sector turismo
versa alrededor de un 9% del PIB y genera en conjunto poco más de 3.8
millones de empleos. De ese cúmulo de actividad, una enorme proporción
aportado proviene de estancias no mayores a cuatro días donde se acomoda
el concepto de "fin de semana largo". La derrama que en la localidad implica
por consumo, circulación de efectivo a nivel comercial local, industria restau
rantes, hotelera y de servicios, permite en muchos casos a pueblos enteros
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mantener un status de flotación que no podrían obtener mediante otras vías
de financiamiento y economía.

Tan honda es la controversia que el presidente de la Asociación Nacional
de Cadenas Hoteleras, Braulio Arsuaga, ha manifestado junto con otras gre
miales como la Unión de Secretarios de Turismo de México, un rechazo abso
luto y categórico a la propuesta. En carta dirigida al Secretario de Turismo,
Miguel Torruco, se plasman las inconformidades de todo un sector que ya no
encuentra el asidero mencionado y que se siente en la proclividad de caer a
un abismo del cual ya no saldrían.

Resulta curioso que la propia Secretaría de Turismo en fechas pasadas
ha blandido como bandera la importancia de la aportación económica de los
"puentes". Con una derrama económica para 2019 del orden de 14 mil millo
nes de pesos y ocupaciones hoteleras de arriba del 65% cuando se vacacionó
en dichas fechas, sería muy difícil darles la espalda como una oportunidad de
desarrollo económico local y nacional.

Pero del otro polo el argumento que apunta a la educación patriótica del país
también pesa aunque posiblemente se encuentre mal enfocado. Más allá de la
frialdad legal del artículo 74 de la Ley Federal del Trabajo, la clave de éxito para
un México patriótico no está en no acudir a clases o labores en el preciso día
en el que cae la conmemoración de la Constitución, o en el día conmemorativo
del natalicio de Benito Juárez ni del día de celebración del aniversario de la re

volución mexicana. La clave a mi parecer parte del entendimiento de la unidad y
rumbo que dichos momentos históricos pactaron para los destinos de nuestra
nación; momentos que irónicamente tuvieron como nücleo la avenencia y la
concordia que ahora tanto nos falta. Lograr esa comprensión en los mexicanos
precisa de predicar con el ejemplo de un país unido; una patria hermanada que
honra su pasado con dignidad y que abraza su futuro con esperanza.
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Finalmente llegó la fecha que Ho
lywood esperaba y vaya que está re
ñida la pelea por los Óscar. En la terna
para Mejor Actor están Manuel Bartlett
por "Si yo fuera rico"; Juan Collado
por "Le|os de casa", y el subsecreta
rio Hugo LópezGatell por "Doctor
Sueño". Para Mejor Actriz la batalla es<
entre Irma Eréndira Sandoval por "Es
cándalo"; CHga Sánchez Cordero por
"Las niñas bien", y Rosario Piedra Iba

íq§"
a mást

SÜiÜÜ'TVIfcúla, compiten la aclama

da "Parásitos", coproducción PVEM
PES sobre unos estafadores cuyo mayor
mérito es estar a la hora y en el lugar
correctos. También está "Historia de

un matrimonio", un PRIMor de pelí
cula sobre una pareja, él tricolor y ella
morena, que simplemente no pueden
separarse.

Claro, el favorito es Andrés
López Obrador por su obra maestra "¿Y
dónde está el piloto 2020?", una co
media sobre un avión presidencial que
no se deja vender. ¡Saquen las palomitas!
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Punto y aparte
basta

Fernando A. Gómez

UN "GOLPE" MÁS SOBRE el tema de
ampliar la gubernatura de 2 a 5 años,
recibió el mandatario Jaime Bonilla

Valdez, ejecutivo de Baja California, ya que
la Primera Sala de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, solamente íe da revés a
la intención del gobernador /aune Boni
lla, de ampliar su periodo por 3 años más,
por é1 momento nú.
LAS INVESTIGACIONES CONTRA el ex

gobernador de Baja California, Francisco
Vega de Lamadrid por presuntos actos de
corrupción, van muy pero muy lentas,
según los responsables de esas pesquisas
señalaron que hay 60 por ciento de avance,
Malo, muy malo. El caso es del desvío de
por más de 2 mil millones de pesos en fac
turas falsas.

CARLOS BETANCOURT, FUE CESADO
como director de la Policía Municipal de
Tijuana, y se dijo que fue por reacomodos
administrativos cuando en realidad está

involucrado en casos de corrupción y ex
torsiones.

Cuatro meses duró Carlos Betancourt en

la dirección de la Policía Municipal, ahora
queda oficialmente Roberto Ignacio Esparza
Trujillo se queda al frente de esta corpora
ción.

Marina del Pilar Ávila es una dama, una
mujer, cuya trayectoria ha sido buena,
luchona y con calidad y sorpresivamente
entró en la política quedando en determi
nado momento en Morena y al amparo de
algunos "jefes" logró colocarse como presi
denta municipal, antes como diputada
federal, que renunció para llegar como
alcalde de Mexicali, Baja California.
Cabe mencionar que, en una revista,

como hay muchas, en una encuesfa fue
colocada como una de los ediles en el top
10, en noveno Jugar, esperemos que así
sea por bien de Mexicali^ pero valdría pre
guntar ¿hubo algo que pagar al respecto?
¿Será posible que una administración

esté bien calificada cuando la inseguridad
es tan grave que tres mujeres ejecutadas a
balazos y dos menores heridos fue el saldo
preliminar de un ataque armado.
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PARECE QUE LA POLICÍA conocida co
mo Guardia Estatal de Seguridad e Inves
tigación está haciendo buen trabajo.
Preside como coordinador Antonio

Cruz, quien proviene de Ja Ciudad de
Méxicot me ¿malino conocedor del área,
pero no se Ja forma en que atiende a los
representante de prensat ojala con los
cambios que se pretenden los periodistas
tengamos una atención. Es traba jo que
tenemos que cumplir.
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